
В реестр 
долги 
не пускают
Проблемная задолженность 
сотрудников  
осложнила жизнь 
коллекторским агентствам

Коллекторы оказались заложни
ками Трудового кодекса и про
фильного закона. Взыскателям 
долгов физлиц запрещено иметь 
в штате сотрудников с незакры
тыми исполнительными произ
водствами, однако оснований 
для их увольнения по трудово
му законодательству нет. Решить 
проблему способны поправки 
к Трудовому кодексу, которые 
могут быть инициированы по ито
гам рассмотрения обращения 
коллекторов в Минтруд.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо Национальной ассоциации 
профессиональных коллекторских 
агентств (НАПКА) к главе Министерст-
ва труда и социальной защиты (Мин-
труда) Максиму Топилину. В нем ассо-
циация просит снять противоречия 
между требованиями закона о взы-
скании долгов физлиц (230-ФЗ) к со-
трудникам коллекторских агентств 
и Трудовым кодексом (ТК РФ). В со-
ответствии с профильным законом 
в коллекторских агентствах не могут 
работать сотрудники, допустившие, 
в частности, неисполнение вступив-
шего в законную силу судебного акта 
о взыскании задолженности на срок 
более 30 рабочих дней (в том числе по 
алиментам, налогам, штрафам и т. д.). 
При этом ни сам 230-ФЗ, ни ТК РФ не 
содержат положений, дающих агент-
ству право расторгнуть трудовой дого-
вор с сотрудником из-за наличия в от-
ношении него незакрытых исполни-
тельных производств.

В ТК РФ есть лишь основания для 
расторжения трудовых договоров из-
за ограничений на занятие опреде-
ленными видами деятельности, уста-
новленных ТК РФ или иным феде-
ральным законом, исключающих воз-
можность исполнения работником 
обязанностей по трудовому догово-
ру. Однако судебная практика по дан-
ному вопросу отсутствует, а нечеткая 
формулировка этой нормы вызывает 
опасения участников рынка, что фор-
мироваться она будет неоднозначно.

деловые новости — с12

Таблетка рубль бережет
Переход к устойчивому бюджету состоится без реформ и на год раньше плана

Основы бюджетной конструк
ции на 2018–2020 годы, в це
лом утвержденной структу
рами правительства,— рост 
расходов на соцсферу при 
 сокращении расходов на обо
рону и национальную эконо
мику, отказ от использования 
 Фонда национального благосо
стояния в 2018 году, дополни
тельное сокращение расходов 
в основном по госпрограм
мам на 2%, продолжение фи
нансирования антикризисных 
программ 2017 года на уровне 
120 млрд руб. в год. Все это по
зволит Минфину уже в 2019 го
ду выйти на практически сба
лансированный бюджет (менее  
1% ВВП дефицита) и увеличи
вать госрасходы в соответст
вии с ростом доходов уже 
с 2019 года. Крупных реформ 
проект  бюджета не подразуме
вает, и пока основная пробле
ма бюджетной конструкции — 
грядущий с 2020 года дефицит 
Фонда обязательного медстра
хования (ФОМС).

Бюджет на 2018–2020 годы об-
суждается в Белом доме в режи-
ме необычной информационной 
закрытости — бюджетные проек-
тировки на следующие три года, 
имеющиеся в распоряжении 

”
Ъ“, 

подготовлены ко вчерашнему за-
седанию правительственной ко-
миссии по бюджетным проекти-
ровкам и являются, по сути, пер-
вой имеющейся информацией 
о структуре основного финансо-
вого документа. Видимо, это свя-
зано с множеством не решенных 
в правительстве вопросов, кото-
рые могли бы в случае принятия 
по ним принципиальных реше-
ний по ранее обсуждаемым ини-
циативам до июня 2017 года (на-

пример, по пенсионному возра-
сту, по росту НДС с уменьшением 
ставок соцсборов, по нефтяному 

«налоговому маневру», по реги-
ональной налоговой базе) изме-
нить и суммы, и структуру феде-
ральных расходов.

По состоянию на 28 июня ос-
новные параметры федераль-
ного бюджета не содержат ни-
каких следов уже принятых но-
вых решений вплоть до 2020 го-
да. Это не значит, что они не мо-
гут быть приняты, но в практике 
работы Белого дома из этого сле-

дует по крайней мере увеличение 
сроков обсуждений и практиче-
ски нулевая вероятность приня-
тия каких-либо решений, всту-
пающих в силу 1 января 2018 го-
да. Таким образом, как бы к осе-
ни 2018 года ни сложилась судь-
ба двух «планов реформ» — плана 
действий правительства, разра-
батывающегося главой Минэко-
номики Максимом Орешкиным, 
и программы Центра стратегиче-

ских разработок Алексея Кудри-
на,— к быстрой реализации они 
не  предназначены.

В свою очередь, министр фи-
нансов Антон Силуанов по макси-
муму использовал сложившуюся 
ситуацию для консолидации бюд-
жета, пойдя для этого на некото-
рые политические компромиссы 
(см. 

”
Ъ-Онлайн“). В проектиров-

ки заложена медленно растущая 
цена на нефть ($40,8 за баррель 
в 2018 году, $41,6 в 2019-м и $42,4 
в 2020 году, в действующем трех-
летнем бюджете — $40 за баррель 
до конца 2019 года) при дополни-
тельно дешевеющем в 2018 году 
рубле (69,8 руб./$ против $68,7, да-
лее до 2020 года по планам Мин-
фина рубль должен номинально 
ослабляться до 72,7 руб./$).

Внеплановые дополнитель-
ные доходы 2017 года в размере 
687 млрд руб., которые должны 
быть перечислены в Резервный 
фонд, предлагается в 2018 году ту-
да не перечислять, расходуя на те-
кущие нужды, а ФНБ, который по 
старым планам должен был за сле-
дующий год сократиться с 4,1 тр-
лн до 3,1 трлн руб.,— вообще не 
трогать, в том числе и в 2019–2020 
годах. В целом более благоприят-
ная ситуация в экономике, чем 
предполагалось, позволяет Мин-
фину прогнозировать 630 мл-
рд руб. дополнительных доходов 
2018 года в сравнении с текущим 
законом о бюджете, из них лишь 
266 млрд руб.— нефтегазовые. На 
средства от приватизации в бли-
жайшие годы бюджет не рассчи-
тывает — во всяком случае, более 
10–15 млрд руб. в год Минфин от 
продаж госактивов не ждет.

экономическая 
политика — с2

Экс-президент 
Приднестровья уплыл в бега
Спасаясь от уголовного преследования, 
Евгений Шевчук покинул непризнанную 
республику на лодке

Парламент Приднестровья снял непри
косновенность с экспрезидента неприз
нанной республики Евгения Шевчука. 
Его подозревают в хищениях, корруп
ции, злоупотреблении властью. Госпо
дин Шевчук ареста дожидаться не стал — 
он переправился на лодке через Днестр 
и сейчас находится в Кишиневе. Уголов
ное преследование бывшего первого ли
ца — прецедент для Приднестровья. К то
му же, по данным ”Ъ“, Москва доводила 
до нового руководства непризнанной ре
спублики нежелательность сведения 
счетов после смены власти.

Решение лишить неприкосновенности 
Евгения Шевчука, занимавшего пост прези-
дента Приднестровья с декабря 2011 года по 
декабрь 2016-го, приднестровский Верхов-
ный совет принял по представлению проку-
рора непризнанной республики Анатолия 
Гурецкого. Он сообщил, что Евгений Шевчук 
является фигурантом пяти уголовных дел, 
но «провести по ним расследование пред-

ставляется невозможным» — бывшие пер-
вые лица республики обладают неприкос-
новенностью.

В беседе с 
”
Ъ“ Анатолий Гурецкий пояс-

нил, в чем именно подозревается Евгений 
Шевчук. По его словам, речь идет о хищении 
средств в особо крупных размерах (более 
82 млн приднестровских рублей, или поряд-
ка $7,5 млн по тогдашнему курсу) из придне-
стровского стабфонда, созданного во время 
правления господина Шевчука.

Второй эпизод связан с деятельностью 
крупнейшего в Приднестровье производи-
теля зернового спирта — госпредприятия 
«Биохим». «Была отработана схема, согласно 
которой произведенный спирт якобы выво-
зился из Приднестровья. На самом деле он 
оставался и реализовывался в республике. 
Налоги не платились. Шевчук за это получал 
деньги в качестве взятки, как мы это квали-
фицировали»,— отметил прокурор.

мировая политика — с8

Спикер Совета федерации 
выслушала протестующего
Валентина Матвиенко  
пообщалась с Сергеем Митрохиным 
и вызволила его из полиции

Спикер Совета федерации (СФ) Вален
тина Матвиенко вчера вышла пообщать
ся с протестовавшим против закона о ре
новации лидером московского «Яблока» 
Сергеем Митрохиным, а позже приня
ла меры, чтобы полиция отпустила за
держанного у СФ партийца. «Не прятать 
голову под крыло» и говорить с людьми 
спикер СФ призывала власти еще после 
мартовских акций протеста, но до сих 
пор никто из политиков такого ранга это
го не делал. Эксперт полагает, что от
крытость госпожи Матвиенко не «пога
сит страстей» вокруг реновации.

Сенаторы подавляющим большинством 
в 147 голосов одобрили вчера закон о рено-
вации в Москве, воздержались четверо, го-
лосов против не было. До начала пленарно-
го заседания у СФ появился пикет в исполне-
нии председателя московского регионально-
го отделения партии «Яблоко», активисты ко-
торой до этого регулярно пикетировали Гос-
думу, когда там принимался закон о ренова-

ции. На Охотном Ряду с пикетчиками обща-
лись лишь некоторые депутаты от КПРФ. Еще 
до рассмотрения вопроса о реновации на 
улицу вышла Валентина Матвиенко — в тот 
момент, когда на вахту в пикете заступил ли-
дер московского «Яблока» Сергей Митрохин 
с плакатом «В мозгах бы вам реновацию».

«Против чего протестуем?» — пожала она 
руку господину Митрохину под телекаме-
ры, которые обступили яблочника. Сергей 
Митрохин попросил перенести рассмотре-
ние закона, так как главное, по его словам, 
не в том, «дадут больше квадратных метров 
при переезде или меньше». Закон значитель-
но смягчает для московского правительства 
нормы действующего Градостроительного 
кодекса, экологические стандарты и даже 
«нормы пожарной безопасности». «Пожар 
в Лондоне видели? — обратился к спикеру 
господин Митрохин.— Вот хотя бы ради это-
го отложите закон».

новости — с5

09  Снос повышает 
предложение  
Владельцы коммерческой 
недвижимости в хрущевках 
поднимают цены

09  Экскаваторы не могут 
прощупать спрос 
Плановое строительство дорог 
расходится с фактическим

09  «Триколор ТВ» нашел 
в своей сети чужие цвета 
Оператор требует от партнеров 
прекратить продажи «НТВ Плюс»
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 4,2

процента составила инфляция в годовом выражении на 26 июня 2017 года, следует из сделанной 
Росстатом недельной оценки этого показателя. С 20 по 26 июня инфляция составила 0,1% — как и в четыре 
предыдущие недели, это соответствует 0,4% с начала месяца. Среднесуточный прирост цен за 26 дней июня 
— 0,017%, за тот же период июня 2016 года — 0,013%. Ускорению инфляции способствовал рост цен  
на плодоовощную продукцию. В первую неделю июня она подорожала на 1,3%, во вторую — на 2,2%, в третью 
и в четвертую — на 2%. В ЦБ считают такое ускорение инфляции краткосрочным, глава Минфина Антон Силу-
анов вчера заявил: «Сейчас инфляция уже 4,1% за период, если брать последние отчетные данные».

 МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

ВВП разгонят роботы 
и умное потребление

Внедрение искусственного интеллек-
та (ИИ) может принести мировой эко-
номике дополнительные $15,7 трлн, 
или 14% глобального ВВП, к 2030 
году — это больше, чем нынешний 
совокупный объем экономик Китая 
и Индии в номинальном выражении, 
говорится в свежем исследовании 
PwC. Из этой суммы $6,6 трлн при-
дутся на повышение производитель-
ности из-за автоматизации бизнес-
процессов (включая использование 
роботов и автономных автомобилей) 
и улучшения качества работы пер-
сонала при помощи ИИ-технологий. 
Остальные $9,1 трлн — это рост 
потребительского спроса благодаря 
персонализации и улучшению качест-
ва товаров и услуг за счет ИИ.

В PwC проанализировали 
потенциал внедрения ИИ до 2030 
года в восьми регионах и вось-
ми секторах (здравоохранение, 
автотранспорт, финансовые услуги, 
перевозка и логистика, комму-
никации и развлечения, ритейл, 
энергетика, производство), выделив 
около 300 перспективных вариантов 
применения ИИ. Хотя в краткосроч-
ной перспективе ВВП будет расти 
главным образом за счет повышения 
производительности (55% прироста), 
в дальнейшем на первое место 
выйдет именно потребительский 
сектор (58% прироста к 2030 году). 
От повышения производительности в 
первую очередь выиграют индустрия 
и транспорт, поскольку многие их 
процессы легко поддаются автома-
тизации. Что же касается повышения 
качества товаров и услуг, то наиболь-
ший потенциал — в здравоохранении 
и сфере финансовых услуг.

«Бонусы» от внедрения ИИ полу-
чат все регионы мира, наибольший 
прирост ВВП ожидается в Китае 
(26,1%, или $7 трлн) и в Северной 
Америке (14,5%, $3,7 трлн). США, 
где на сегодняшний день отмечается 
наибольшая готовность к внедрению 
технологий, станут лидером в этой 
области в ближайшие годы. Однако 
к середине 2020-х годов Китай 
догонит США по уровню производи-
тельности благодаря экспорту ИИ-
технологий, полагают в PwC. Стиму-
лированный технологией рост ВВП в 
КНР будет не столь стремительным, 
однако более высокая, чем в Европе 
и Америке, доля реинвестиций в 
структуре экономики будет способст-
вовать наращиванию ИИ-мощностей. 
В целом же, хотя некоторые рынки, 
сектора и компании можно назвать 
более продвинутыми, общее разви-
тие технологий ИИ на сегодняшний 
день находится в зачаточной стадии, 
что дает развивающимся экономи-
кам шанс обогнать развитые страны, 
констатируют авторы исследования.

Надежда Краснушкина
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Согласно статистике ФНС, 
сегодня на территории РФ 
на новую технологию он-
лайн-касс уже перешло три 
четверти розницы — заре-
гистрировано 850 тыс. но-
вых контрольно-кассовых 
аппаратов (ККТ), сей-
час служба обрабатыва-
ет около 70 млн онлайн-че-
ков в сутки. Окончательно 
спрос на новые ККТ — еще 
около 300 тыс.— будет за-
крыт в ближайшее время. 
Это позволит Минфину и 
ФНС проектировать в но-
вой среде сервисы, созда-
ющие для торговли и для 
потребителя принципиаль-
но новые возможности в 
налоговых коммуникациях 
с государством.

К вступлению в силу поло-
жений закона, вводящих с 1 
июля на всей территории Рос-
сии необходимость примене-
ния новой контрольно-кассо-
вой техники, три четверти су-
ществующих ритейловых то-
чек уже применяет их на пра-
ктике. Как сообщили 

”
Ъ“ в Фе-

деральной налоговой службе 
(ФНС), число зарегистриро-
ванных онлайн-касс, работаю-
щих с операторами фискаль-
ных данных (операторов на 
нынешний момент десять), 
превысило 850 тыс. Согласно 
расчетам ФНС, в настоящее 
время в РФ действует порядка 
1150 тыс. кассовых аппаратов. 
Таким образом, в полностью 
добровольном режиме на но-
вую систему уже перешло 74% 
торговых точек РФ.

Напомним, ФНС реали-
зует программу перехода к 

полностью прозрачной для 
службы схеме работы ККТ с 
2014 года, в 2014–2015 годах 
в Москве, Московской, Ка-
лужской областях и Татарс-
тане проводились экспери-
менты в этой сфере, а пер-
вый онлайн-чек, сведения 
о котором переданы в ФНС 
по новой технологии, был 

пробит 19 сентября 2016 го-
да в Москве на АЗС «Роснеф-
ти». По словам участников 
рынка, число онлайн-касс, 
«прозрачных» для налоговой 
службы и потребителей, мог-
ло бы к июню 2017 года быть 
существенно больше, если 
бы не бизнес-модель, кото-
рую использовал на протя-
жении почти полугода моно-
польный производитель фи-
скальных накопителей (ФН), 
но удовлетворить спрос рын-
ка он так и не сумел. В марте 
2017 года подключились еще 
два производителя, а число 
производителей ККТ нового 
типа выросло до 27. Несмо-

тря на это, по подсчетам, око-
ло 300 тыс. пользователей к 1 
июля 2017 года так и не успе-
ют перейти на онлайн-кассы 
именно из-за дефицита фи-
скальных накопителей. 

Одним из первых на про-
блему производства накопи-
телей в начале года обратил 
внимание руководитель на-
логовой службы Михаил Ми-
шустин. В апреле на конфе-
ренции по онлайн-кассам он 
заявил, что ФНС будет обра-
щаться в Минфин с предло-
жением не наказывать неу-
спевших предпринимателей 
сразу после 1 июля. «На се-
годняшний день издано два 

письма, Минфина и ФНС, в 
которых, по сути, содержит-
ся прямой запрет на привле-
чение предпринимателей к 
ответственности, если ККТ и 
фискальный накопитель бы-
ли заказаны, но вовремя не 
поставлены. Бизнес очень 
ждал этих шагов»,— заявил 

”
Ъ“ Артем Кирьянов, предсе-

датель Российского союза на-
логоплательщиков. Неудов-
летворенный спрос на нако-
пители, как предполагают в 
ФНС, будет исчерпан в бли-
жайшее время. По словам биз-
нес-омбудсмена Бориса Тито-
ва, «при всех сложностях се-
годня ФНС выходит на завер-
шающий этап, все вопросы 
были оперативно решены» — 
в частности, цены на ФН упа-
ли после объявления о том, 
что штрафовать за отсутствие 
онлайн-касс не будут. «Число 
тех, кто не смог установить 
новые кассы, оказалось ми-
нимальным,— говорит он.— 
Уже не поступает обращений 
с мест, ситуация улеглась — 
реформу ККТ, по крайней ме-
ре по нашим оценкам, можно 
отнести к успешно реализуе-
мым налоговой службой про-
граммам».

Отметим, возможностей 
использования схем для ухо-
да от налогов после внедре-
ния онлайн-касс на практи-
ке, видимо, не существует — 
в рамках других аналитиче-
ских средств ФНС, например 
в рамках контроля НДС, легко 
вычислит «всплески торговой 
активности» вне системы он-
лайн-касс, причем информа-
ция о миграции «схем» в ри-

тейле как раз будет получена 
ФНС в июле-августе. Реформе 
ФНС оказывалось определен-
ное сопротивление, в том чи-
сле спровоцировавшее про-
блемы с ФН; к осени, когда 
технически крупнейшая ре-
форма в налоговой сфере за 
последние годы будет завер-
шена, ситуация может поме-
няться — бизнес, как пока-
зали летние консультации 
ФНС, скорее всего, будет на-
стаивать на дальнейшем раз-
витии реформы.

ФНС и Минфин не раскры-
вают планы по использова-
нию коммуникационной на-
логовой среды, создающей-
ся системой «онлайн-ККТ—
ОФД—ФНС». Впрочем, они 
очевидны: система необхо-
дима не столько для усиле-
ния возможностей ФНС по 
контролю за уплатой налогов, 
сколько ради существенно-
го упрощения налоговой от-
четности, ее автоматизации, 
а в перспективе и исчисле-
ния большей части налогов 
на стороне самой ФНС. Пол-
ностью же возможности но-
вой системы — и в сфере на-
логовых коммуникаций, и в 
информационной, и в контр-
ольной сферах, и при интег-
рации ее с IT-системами «элек-
тронного государства» — еще 
предстоит оценить и прави-
тельству, и бизнесу. В мире по-
чти нет примеров полностью 
прозрачной для налоговых 
служб торговли, которую бу-
дет иметь РФ в самое ближай-
шее время.

Дмитрий Бутрин,  
Татьяна Гришина

Кассы уже в облаке
Три четверти розницы передает информацию о продажах в ФНС

Все это дает возможность увели-
чить федеральные расходы 2018 го-
да с плановых 16,04 трлн до 16,22 тр-
лн руб. при одновременном сокраще-
нии бюджетного дефицита — до 1,6% 
ВВП в 2018 году и 0,8–0,9% в 2019–
2020 годах. Идея Минфина для следу-
ющего бюджетного периода, таким 
образом, состоит в переносе на год 
вперед ситуации фактически сбалан-
сированного бюджета — в мировой 
практике это менее 1% ВВП дефицита.

Крупных «перебросок» расхо-
дов между направлениями в проек-
те бюджета пока не видно — в срав-
нении с 2017 годом крупнейшими 
статьями расходов бюджета, кото-
рые номинально снизятся, остают-
ся социальная политика (на 242 мл-
рд руб.), национальная оборона (на 
147 млрд руб.) и национальная эко-
номика (на 109 млрд руб.). Это в це-
лом соответствует бюджетным пла-
нам 2016 года, Минфин также внес 
в проектировки принцип двухпро-
центного дополнительного сокра-

щения расходов по госпрограммам 
на 2018 год, но по «социальным» и 
«инновационным» госпрограммам 
— здравоохранение, образование, 
соцподдержка граждан, а также на-
ука и развитие промышленности 
— номинальное финансирование 
вырастет, в том числе за счет сокра-
щения «закрытой части» расходов в 
2018 году.

В целом более сильный, чем ожи-
далось ранее, рост Фонда заработ-
ной платы в проектировках бюдже-
та улучшает ситуацию с социальны-

ми фондами. Впрочем, как следует 
из правительственной переписки 
по бюджету, одной из сложностей 
трехлетнего бюджета являются про-
блемы Минздрава и ФОМС (и в мень-
шей степени Фонда социального 
страхования). Фонды дефицитны в 
2018–2020 годах и до 2019 года могут 
покрывать дефицит за счет профи-
цита 2016–2017 годов, но в 2020 го-
ду ФОМС потребуется дополнитель-
ный федеральный трансферт. Мин-
фин при этом отказывает Минздра-
ву в запрашиваемом расширении 

расходов, констатируя, что, соглас-
но страховым принципам в здраво-
охранении, объем предоставляемых 
услуг в медицине должен быть адек-
ватен объему уплачиваемых в сис-
тему сборов. Отметим, если ФОМС 
и удастся запустить программу «ле-
карственного страхования» до 2020 
года, то в небольшом объеме, как и 
многих других давно ожидаемых 
новаций, в трехлетнем бюджете уви-
деть расходы на него не удается.

Дмитрий Бутрин,  
Денис Скоробогатько

Таблетка рубль бережет

Антимонопольная служба пред-
лагает разрешить концессионе-
рам получать возмещение 100% 
затрат из бюджета только после 
завершения строительства объ-
екта — и не ранее чем через пять 
лет после заключения соглаше-
ния. Идея возникла после споров 
службы с Минэкономики и Мин-
трансом из-за отмены конкурса 
на строительство трассы в Баш-
кирии — это поставило под сом-
нение уже заключенные и бу-
дущие подобные соглашения. 
Невозможность получения денег 
до конца строительства усложнит 
жизнь инвесторам — и повысит 
госрасходы, говорят эксперты.

ФАС подготовила поправки к 
закону о концессиях, сообщил 
на встрече с премьер-министром 
Дмитрием Медведевым глава служ-
бы Игорь Артемьев, заверив, что по-
правки уже внесены в Минэкономи-
ки и «направлены на то, чтобы кон-

цессионеры могли спокойно рабо-
тать и вкладывать свои деньги в ин-
фраструктуру». Как рассказал 

”
Ъ“ за-

меститель главы ФАС Рачик Петро-
сян, проект позволяет государству 
компенсировать расходы концесси-
онера не частично, а на 100%. «Нор-
му предлагается распространить 
на уже заключенные концессии, к 
ним претензий быть не должно»,— 
заверяет чиновник. Однако для но-
вых соглашений ФАС предлагает 
ввести условие, по которому пол-
ная компенсация расходов концес-
сионера из бюджета будет возмож-
на только после завершения строи-
тельства — и по истечении пяти лет 
с момента заключения соглашения. 
«Фактически будет устранена колли-
зия с госзакупками, когда государст-
во оплачивает строительство в теку-
щем режиме. При концессии инве-
сторы должны сначала построить, а 
выплаты получить после введения 
объекта в эксплуатацию — это мож-

но считать инвестицией»,— говорит 
господин Петросян. В Минэкономи-
ки свое отношение к проекту выска-
зывать не стали, сообщив 

”
Ъ“, что 

в министерстве его «видели» и сей-
час в рамках поручения президента 
рассматриваются «различные пред-
ложения». Свой законопроект, каса-
ющийся концессий в сфере дорож-
ного строительства, готовит и Мин-
транс — однако его положения пока 
не раскрываются. 

Напомним, в январе УФАС по 
Башкирии аннулировало итоги кон-
курса на строительство трассы Стер-
литамак—Магнитогорск (входит в 
состав транспортного коридора Ев-
ропа—Западный Китай). По услови-
ям конкурса плата концедента (пра-
вительства Башкирии) включала 
полное возмещение затрат инвесто-
ра на создание объекта и эксплуата-
ционных расходов. ФАС решила, что 
де-факто речь идет о госзакупке — а 
значит, конкурс нужно было прово-

дить по более жестким правилам ФЗ-
44. Претензии ФАС, в свою очередь, 
вызвали недовольство со стороны 
Минтранса и Минэкономики, обес-
покоенность высказывал и Центр 
развития ГЧП (см. 

”
Ъ“ от 13 марта). 

Вмешаться в спор пришлось перво-
му вице-премьеру Игорю Шувало-
ву — в марте он провел межведом-
ственную коллегию, по итогам кото-
рой поручил разработать законопро-
ект, разграничивающий госзакупки 
и соглашения о концессиях (см. 

”
Ъ“ 

от 22 марта). При этом в июне спор-
ное решение ФАС признал закон-
ным арбитражный суд Москвы (см. 

”
Ъ“ от 2 июня).

Как заявил 
”
Ъ“ исполнительный 

директор Национального центра 
ГЧП Максим Ткаченко, рынок пока 
поправок ФАС не видел — но огра-
ничение возможности финансиро-
вания из бюджета на стадии строй-
ки может привести к серьезному 
удорожанию проекта: заложенные 

затраты увеличатся на 15–40% из-за 
инфляции и стоимости привлечен-
ного финансирования. Руководи-
тель антимонопольной практики 
адвокатского бюро «Линия права» 
Алексей Костоваров называет пред-
ложение ФАС «сомнительным ре-
монтом нормы»: «Получается та же 
госзакупка, только концессионер 
получает полное финансирование 
не частями, а целиком через пять 
лет». Институт ГЧП должен привле-
кать бизнес, добавляет юрист, а та-
кой порядок усложнит жизнь инвес-
торам. «Возможно, стоило бы разгра-
ничить режимы для коммерческих 
объектов, где возмещение инвестор 
может получить в процессе эксплу-
атации (например, платная дорога), 
и для социальных объектов, где кон-
цессионер может получить средст-
ва только из бюджета»,— предлага-
ет Алексей Костоваров.

Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков

Оплату концессий из бюджета отправят в будущее
ФАС предлагает компенсировать инвесторам стоимость строек только после их завершения

3,00

3,32

3,64

3,96

4,28

4,60

Динамика потребительской 
инфляции (%, в годовом выражении)

4,2

II III IV V 26.VI

Центры обработ-
ки данных, постро-
енные главой ФНС 
Михаилом Мишус-
тиным, уже сегод-
ня получают данные 
о 70 млн розничных 
продаж в день   
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Исаакиевский собор 
больших вопросов  
не вызвал
Петербургский парламент отклонил  
референдум о его статусе
После многочисленных проволо-
чек заксобрание Санкт-Петербурга 
окончательно отклонило инициати-
ву проведения референдума о юри-
дическом статусе Исаакиевского 
собора. Конфликт вокруг этой иници-
ативы дал парламентскому большин-
ству повод для ужесточения законо-
дательства — вчера в третьем чтении 
были приняты поправки, в 15 раз 
увеличивающие минимальную чи-
сленность инициативной группы по 
проведению референдума. Оппози-
ционные депутаты объясняют приня-
тие поправок страхом перед «реаль-
ным волеизъявлением горожан».

Вчера на последнем заседании весен-
ней сессии петербургского парламен-
та депутаты решили рассмотреть и от-
клонить инициативы о проведении сра-
зу трех референдумов. Кроме «исаакиев-
ского вопроса» в повестку включили еще 
два — о проведении референдума по ли-
шению мандатов оппозиционных депу-
татов и по запрету анонимности в интер-
нете. Две последние заведомо нереализу-
емые инициативы, как ранее писал 

”
Ъ“, 

были предложены группой петербур-
жцев, ранее в публичной политике не 
участвовавших.

В ходе обсуждения этих вопросов гла-
ва парламентского комитета по зако-
нодательству единоросс Денис Четыр-
бок подчеркивал, что все инициативы 
являются в одинаковой степени попу-
листскими. Оппозиционные же депута-
ты, в частности Максим Резник (Партия 
роста), с трибуны обвиняли парламент-
ское большинство в провокации: по их 
мнению, эти инициативы были инспи-
рированы самим руководством заксо-
брания как повод для ужесточения зако-
нодательства. Именно под эгидой борь-
бы с популизмом петербургские депута-
ты ужесточили региональный закон «О 
референдуме…», увеличив минималь-
ную численность инициативной груп-
пы в 15 раз — с 20 до 300 человек (вче-
ра эти поправки утвердили в третьем 
чтении). Необходимость принятия этой 

инициативы в петербургской «Единой 
России» объяснили желанием не допу-
стить «девальвации института референ-
дума». Отметим, что в Москве для прове-
дения референдума также требуется 300 
инициаторов, в Ленинградской области 
— 500, в то время как во многих субъек-
тах — всего 20. Лидер фракции «Яблоко» 
Борис Вишневский обвинил парламент-
ское большинство в трусости перед ре-
альным волеизъявлением горожан. «Вы 
не умеете работать с избирателями, вы 
можете работать только со списками из-
бирателей»,— обратился к депутатам от 
«Единой России» Максим Резник.

Формулировку вопроса, предлагаемо-
го к вынесению на референдум о судьбе 
Исаакиевского собора, депутаты боль-

шинством голосов признали неправо-
мерной (против выступили десять парла-
ментариев). Напомним, инициативная 
группа предлагала спросить о согласии 
петербуржцев с тем, что три городских 
собора — Исаакиевский, Петропавлов-
ский и Спаса-на-Крови — должны остать-
ся в оперативном управлении государст-
венных музеев (притом что в этих храмах 
будет обеспечена возможность проведе-
ния религиозных обрядов и церемоний). 
Как заявил Денис Четырбок, юридиче-
ская экспертиза выявила неопределен-
ность в формулировке вопроса: непонят-
но, о каких именно музеях идет речь — 
федерального или регионального подчи-
нения, а выражение «при обеспечении 
возможности проведения религиозных 
обрядов и церемоний» не находит опре-
деления в законодательстве. Он также до-
бавил, что процесс передачи имущества 
религиозным организациям урегулиро-
ван федеральным законом, а значит, ка-
сающийся этого процесса вопрос на ре-
ферендум выносить нельзя.

В ответ на контраргументы оппозици-
онных парламентариев (от Партии роста, 
«Яблока» и «Справедливой России») спикер 
парламента Вячеслав Макаров заявил, что 
«все выступившие депутаты состоят в ини-
циативной группе по проведению рефе-
рендума, а значит, все, что говорилось,— 
абсолютно предвзято и политизировано». 
Ранее спикер, который последовательно 
выступает за передачу Исаакия РПЦ, не-
однократно говорил о том, что не считает 
проведение референдума возможным.

Процесс рассмотрения вопроса о ре-
ферендуме по Исаакию искусственно 
затягивался петербургским парламент-
ским большинством на протяжении 
двух месяцев. Две попытки оппозици-
онных депутатов внести этот вопрос в 

повестку «с голоса» были безуспешны-
ми. В июне, после того как Вячеслав Ма-
каров публично пообещал рассмотреть 
вопрос, комитет по законодательству 
дважды вносил этот вопрос в повестку 
дня, а парламентское большинство два-
жды его исключало (по регламенту два-
жды снятый с повестки вопрос можно 
вновь поставить на обсуждение толь-
ко через месяц). Все это время иници-
ативная группа, не имея на руках офи-
циального отказа в проведении рефе-
рендума, не имела и возможности его 
оспорить. Теперь же члены инициатив-
ной группы намерены обратиться в суд. 
Отметим, ранее оппозиционные депу-
таты пытались признать незаконным 
бездействие парламента при рассмо-
трении вопроса о референдуме, одна-
ко суд оставил их заявление без рассмо-
трения, сославшись на невозможность 
вмешиваться в деятельность органа го-
сударственной власти.

Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Крепить национальное 
согласие можно будет  
без высшего образования 
В РАНХиГС подготовили профстандарт 
специалиста по межнацотношениям

Вчера РАНХиГС направила в Минтр-
уд проект профстандарта «Специалист 
в сфере национальных и религиозных 
отношений». Согласно документу, ре-
гиональным и муниципальным чинов-
никам предстоит сохранять и развивать 
этнокультурное и религиозное многоо-
бразие народов России, крепить межна-
циональный мир и помогать адаптации 
мигрантов. Они могут не иметь высшего 
образования, но дополнительное образо-
вание в области этнологии и религиове-
дения будет обязательным. В Федераль-
ном агентстве по делам национальностей 
(ФАДН) подчеркивают, что это единст-
венный профстандарт, разработанный 
по поручению президента.

Профстандарт «Специалист в сфере нацио-
нальных и религиозных отношений» РАНХиГС 
(в соавторстве с еще шестью организациями) 
разрабатывала по заказу Федерального агент-
ства по делам национальностей (ФАДН), кото-
рому подготовить его поручил Владимир Пу-
тин в декабре прошлого года (см. 

”
Ъ“ от 5 де-

кабря 2016 года). Согласно документу, специа-
листу в области межнациональных отношений 
(документ есть в 

”
Ъ“) желательно иметь высшее 

образование и дополнительное в области рели-
гиоведения и этнологии. Но при наличии сред-
него специального образования им придется 
пройти обучение по программам подготовки 
специалистов среднего звена в области культу-
ры, в социальной и религиозной сферах. В обя-
занности чиновников, согласно профстандар-
ту, входит «организация деятельности по сохра-
нению и развитию этнокультурного и религи-
озного разнообразия народов России, укре-
плению межнационального и межрелигиоз-
ного мира и согласия» путем организации «ме-
роприятий по укреплению российской гра-
жданской идентичности». Специалисты долж-
ны планировать «деятельность по обеспече-
нию прав и свобод человека независимо от ра-
сы, национальности, религии», налаживать со-
трудничество с национально-культурными ав-
тономиями, национальными и религиозными 
общественными организациями, заниматься 
сбором и анализом информации о ситуации 
в регионе (муниципалитете), работать с до-
бровольцами и СМИ. Кроме того, они должны 
знать законодательство, историю и обычаи на-
родов РФ, уметь работать с государственными 
и муниципальными органами власти, правоох-
ранительными органами и экспертным сооб-

ществам, обеспечивать предупреждение кон-
фликтных ситуаций, «соблюдать этику, дело-
вой протокол и этикет», помогать мигрантам. 

Как подчеркнул заместитель главы управ-
ления ФАДН по укреплению единства россий-
ской нации Александр Ненашев, «это единст-
венный профстандарт, разработанный по по-
ручению президента», что говорит об особой 
актуальности и важности документа. Он счита-
ет документ «очень востребованным» граждан-
ским обществом, в первую очередь НКО, кото-
рые занимаются этноконфессиональными во-
просами. Исторические, этноконфессиональ-
ные знания, по его словам, важны для всех 
сфер деятельности: государственной безопас-
ности и защиты общественного порядка, в об-
ласти международных отношений и террито-
риально-пространственном планировании. 
Даже освоение Арктики потребует правовых, 
исторических, этноконфессиональных зна-
ний, говорит господин Ненашев: «Профстан-
дарты необходимы, чтобы гражданское обще-
ство и государство говорили по этим важным 
темам на одном языке».

Директор Института управления РАНХиГС 
Игорь Барциц считает «проведение экспертиз 
на предмет выявления ограничения прав и ди-
скриминации по признакам расовой, нацио-
нальной и религиозной принадлежности» од-
ним из главных предусмотренных профстан-
дартом направлений. «Сейчас невозможно 
принимать управленческие решения без уче-
та интересов представителей конфессий и на-
цменьшинств,— отметил он.— Должна быть 
управленческая культура, тактичный подход к 
сложным национальным вопросам».

Профессор РАНХиГС Вильям Шмидт заявил 
вчера на брифинге, что после регистрации в 
Минтруде документ в течение 15 дней будет 
доступен в интернете и «все заинтересованные 
структуры» могут представить свои замечания 
и предложения. РАНХиГС их обобщит и с ана-
литической запиской направит в Нацсовет по 
профстандартам и в президиум президентско-
го Совета по межнациональным вопросам. «До 
согласования с Минюстом, наверное, пройдет 
еще полгода процедурных моментов»,— отме-
тил господин Шмидт. В Минобрнауки 

”
Ъ“ заве-

рили, что после утверждения профстандарта 
Минюстом «министерство в течение года раз-
работает образовательные стандарты в этой об-
ласти по 15 направлениям обучения: социоло-
гия, культуроведение, религиоведение и т. д.».

Наталья Городецкая

В Совете федерации ждут генерала
Главком ВКС Виктор Бондарев  
может возглавить комитет по обороне

Главком воздушно-космических сил 
(ВКС) Виктор Бондарев может сме-
нить Виктора Озерова на посту гла-
вы комитета Совета федерации (СФ) 
по обороне, рассказал ”Ъ“ источ-
ник, близкий к руководству Минобо-
роны РФ. Виктор Озеров сказал ”Ъ“, 
что «все может быть»: «Мы на своих 
должностях не навечно». Вчера СФ 
одобрил закон, отменяющий «ценз 
оседлости» для кандидатов в сена-
торы, которые имеют воинское зва-
ние высшего офицерского или руко-
водящего состава.

О том, что главком ВКС Виктор Бонда-
рев переходит в СФ, РБК сообщил 27 ию-
ня. Эту информацию 

”
Ъ“ подтвердил 

источник, близкий к руководству Мино-
бороны РФ. По его словам, кандидатура 
согласована с министром обороны Сер-
геем Шойгу и «принципиально одобре-
на» спикером СФ Валентиной Матвиен-
ко: «Предполагается, что на новом месте 
работы он сменит действующего главу ко-
митета по обороне и безопасности Викто-
ра Озерова». Таким образом, профильные 
комитеты верхней и нижней палат парла-
мента будут отданы двум Героям России: 
экс-командующему ВДВ генерал-полков-
нику Владимиру Шаманову и Виктору 
Бондареву. Оба получили знаки отличия 
«Золотая звезда» за чеченские кампании.

Виктор Озеров работает в верхней па-
лате более 20 лет: с 1996 года он входил в 
СФ по должности, как председатель хаба-
ровского заксобрания, а с 2001 года был 
делегирован от него в СФ. Полномочия 
сенатора истекают в сентябре 2019 го-
да, сам он, скорее всего, останется рабо-
тать в СФ и комитете, а Виктор Бондарев 
может быть делегирован от главы Киров-
ской области, где в сентябре пройдут вы-
боры. Вчера Виктор Озеров сказал 

”
Ъ: «Хо-

рошо, если (Виктор Бондарев.— 
”
Ъ“) при-

дет. Хороший мужик, мой товарищ, Герой 
России». На вопрос 

”
Ъ“ о смене главы ко-

митета господин Озеров ответил: «Все мо-
жет быть. Мы же не навечно».

Генерал Бондарев стал главкомом во-
енно-воздушных сил РФ при Анатолии 
Сердюкове. Собеседники 

”
Ъ“ в ведомст-

ве назвали его достаточно гибким чело-
веком, исполнительным и не задающим 
излишних вопросов начальству, что, по 
их мнению, способствовало его продви-
жению по карьерной лестнице. Благода-
ря этим качествам он не только смог пе-
режить чистку кадров с приходом Сергея 

Шойгу в конце 2012 года, но и добиться 
проведения серьезной реформы, смысл 
которой заключался в поглощении ВВС 
войск воздушно-космической обороны 
(ВКС были образованы 1 августа 2015 го-
да). С начала военно-воздушной опера-
ции России в Сирии он осуществляет ру-
ководство авиационной группой ВКС РФ 
на авиабазе Хмеймим. По словам собе-
седника 

”
Ъ“ в руководстве Минобороны, 

пока решения по кандидатуре сменщи-
ка генерала Бондарева не принято, одна-
ко несколько топ-менеджеров предпри-
ятий оборонной промышленности гово-
рят, что им станет один из заместителей 
главкома ВКС, возможно, даже команду-
ющий космическими войсками генерал-
полковник Александр Головко.

Переход Виктора Бондарева в СФ ста-
нет возможным благодаря закону, отме-
няющему ценз оседлости (необходимость 
постоянного проживания на территории 
региона в течение пяти лет до выдвиже-
ния либо в течение 20 лет в совокупно-
сти) для кандидатов в сенаторы, которые 
имеют воинское звание высшего офицер-
ского или руководящего состава. Сенато-
ры Андрей Клишас и Андрей Кутепов вне-

сли его в Госдуму 1 июня, а уже вчера доку-
мент был одобрен верхней палатой. Сена-
тор Антон Беляков обратил внимание, что 
подобные поправки уже не впервые при-
нимаются «под конкретного человека», а 
закон «должен быть единым» для всех. От-
метим, что аналогичный подход для ди-
пломатов, имеющих ранг чрезвычайно-
го и полномочного посла, был введен по-
правками Андрея Клишаса в 2014 году, 
после чего в СФ пришел Константин Ко-
сачев, возглавивший комитет по между-
народным делам. Экс-глава РЖД Влади-
мир Якунин также должен был стать сена-
тором осенью 2015 года в качестве посла 
(как тогда выяснилось, президент присво-
ил ему дипломатический ранг еще в апре-
ле 2014 года), но в последний момент от-
казался. По словам Антона Белякова, по-
требовать сделать себе исключение «за 
выдающиеся заслуги» также могут, на-
пример, ученые или любая другая группа 
людей. Валентина Матвиенко отметила, 
что военные «служат там, куда их пошлет 
государство» и «эта категория наших гра-
ждан» не должна быть «дискриминирова-
на». «Если вы знаете фамилию (того, для 
кого принимается поправка.— 

”
Ъ“), поде-

литесь секретом, пожалуйста. Я, честно го-
воря, не знаю»,— сказала спикер.

Иван Сафронов,  
Наталья Корченкова

Герою России Виктору 
Бондареву прочат в СФ пост 
главы комитета по обороне   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

К О Н Т Е К С Т М В Д  П Р Е Д Л А Г А Е Т  С В О Ю  К О Н Ц Е П Ц И Ю  М И Г Р А Ц И О Н Н О Й  П О Л И Т И К И

МВД подготовило новую концепцию миграционной политики (проект размещен на правительственном портале). В связи 
с проблемами с беженцами и ростом напряженности в межнациональных отношениях в мире авторы концепции пред-
лагают изменить механизм предоставления убежища, а также усилить регулирование миграционных потоков «из стран 
с нестабильной общественно-политической и экономической обстановкой» и противодействие незаконной миграции.

Как следует из документа, МВД предлагает вообще изменить направления миграционной политики с тем, чтобы 
заселить пустующие территории на востоке России и привлечь в страну инвесторов, специалистов, студентов и ученых. 
Внутреннюю трудовую миграцию ведомство предлагает развивать, создавая инфраструктуру для проживания россиян 
на территории Дальнего Востока, Байкальского региона, «приграничных и стратегически важных территориях с низкой 
плотностью населения», а размер господдержки переселенцев, по мнению разработчиков проекта концепции, следует 
увеличить до 1 млн руб. Тем из них, кто не зарегистрирован по месту жительства или пребывания, МВД предлагает «обес-
печить доступ к социальным, медицинским и другим видам услуг».

Также в проекте концепции говорится о необходимости совершенствовать механизмы привлечения нужных России трудовых 
мигрантов, в том числе содействовать иммиграции с целью воссоединения семей. В частности, МВД предлагает изменить поря-
док получения гражданства РФ, вида на жительство и разрешений на временное проживание. Кроме того, министерство предла-
гает ряд мер по содействию адаптации и интеграции иммигрантов. Ввести в действие новую концепцию предполагается указом 
президента, при этом действующая концепция миграционной политики РФ на период до 2025 года должна «утратить силу».

Наталья Городецкая

Ее поздравляет губернатор Тюменской области 
Владимир Якушев:
— Уважаемая Галина Николаевна, большая 
честь и удовольствие поздравлять с днем рожде-
ния такого талантливого, яркого и обаятельно-
го человека! Вы вносите огромный вклад в раз-
витие социальной сферы нашей страны, всегда 
поддерживаете то лучшее, что рождается в ре-
гионах России, инициируете новые законы, на-
правленные на благо всех россиян. Форумы со-
циальных инноваций регионов, организован-

ные при Вашем непосредственном участии,— 
это События с большой буквы, плодотворно 
влияющие на ход социальной политики, и тю-
менцы с большим удовольствием принимают в 
них участие. Хочу заверить, что Вы всегда може-
те рассчитывать на поддержку со стороны Тю-
менской области в реализации различных со-
циальных инициатив! От всей души желаю Вам 
здоровья, счастья, неиссякаемой энергии, уда-
чи и больших успехов в Вашей деятельности на 
благо Отечества!

Сегодня день рождения  
у заместителя председателя Совета федерации 
Галины Кареловой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель правления Объе-
диненной металлургической компании Анато-
лий Седых:
— Уважаемый Валерий Павлинович, от всей души 
поздравляю Вас с юбилеем! Вы один из самых яр-
ких и успешных руководителей в новейшей исто-
рии России, чрезвычайно интересный и разносто-
ронний человек, настоящий лидер. Все Ваши та-
ланты и Ваша энергия направлены в первую оче-

редь на улучшение качества жизни людей! Ниже-
городцы ценят это и уважают. Я знаю Вашу боль-
шую любовь к хоккею. И, на мой взгляд, Ваша 
жизнь напоминает захватывающий и яркий хок-
кейный матч. Скорость, точные передачи, умные 
комбинации, меткие броски, победный дух — 
вот Ваши главные преимущества. Пусть этот матч 
длится еще много, много лет! Крепкого Вам здоро-
вья, благополучия и неиссякаемой энергии!

Сегодня исполняется 70 лет  
губернатору Нижегородской области  
Валерию Шанцеву

Ее поздравляет председатель комитета Госдумы 
по государственному строительству и законода-
тельству, председатель Ассоциации юристов Рос-
сии Павел Крашенинников:
— Уважаемая Ольга Александровна, сердечно 
поздравляю Вас с днем рождения! В своей дея-
тельности Вы всегда проявляете профессиона-
лизм, настойчивость, трепетное отношение к 
правосудию. Прилагаете максимум усилий для 

укрепления законности, защиты прав и свобод 
граждан, установления справедливости. Высо-
чайший профессионализм, объективность, от-
крытость — принципы, которым много лет не-
изменно отвечает работа Московского городско-
го суда под Вашим руководством.

Желаю Вам дальнейших успехов в Вашей де-
ятельности, крепкого здоровья, благополучия 
и удачи.

Сегодня день рождения  
у председателя Московского городского суда 
Ольги Егоровой

Теперь для проведения в Петербурге  
референдума потребуется, как и в Москве,  
собрать инициативную группу из 300 человек
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Неожиданной развязкой завер-
шился в Щербинском суде столи-
цы повторный процесс по гром-
кому делу о нападении группы 
уроженцев Чечни на спасате-
лей МЧС, совершенном в сентя-
бре 2014 года в Новой Москве. 
Как стало известно ”Ъ“, суд вновь 
вернул материалы дела проку-
ратуре, решив, что допущенные 
следствием нарушения не позво-
ляют вынести приговор. В частно-
сти, не была проверена изначаль-
но выдвинутая защитой версия 
о причастности к нападению сов-
сем других лиц — тоже жителей 
Чечни, которые в конце концов 
сами пришли в правоохранитель-
ные органы с повинной. Тем вре-
менем подсудимые, двое из ко-
торых провели в СИЗО почти три 
года, а еще один находился под 
домашним арестом, вышли на 
свободу. Они и их адвокаты наме-
рены добиваться окончательного 
прекращения уголовного пресле-
дования, реабилитации и выпла-
ты компенсаций.

Итог разбирательства в Щербин-
ском суде Москвы стал полной нео-
жиданностью даже для защиты под-
судимых — Саид-Магомеда и Хусей-
на Цетиевых, а также Хамида Ражапо-
ва. «Особенно меня удивила та тща-
тельность, с которой суд разобрался 
во всех обстоятельствах дела,— ска-
зала вчера 

”
Ъ“ адвокат Татьяна Окуш-

ко.— Председательствующая на про-
цессе Оксана Клименко назвала да-
же те допущенные следствием нару-
шения, которые мы сами не указы-
вали в своих жалобах». В частности, 
речь шла о том, что в обвинитель-
ном заключении не оказалось дока-
зательств со стороны защиты, по ходу 
расследования были утеряны некото-
рые первоисточники, например ори-
гиналы документов, а постановления 
о предъявлении обвинения были со-
ставлены с нарушениями. «Суд обра-
тил внимание на то, что обвинения в 
хулиганстве и в покушении на убий-
ство дословно повторяли друг друга: 
в них были указаны одинаковые об-
стоятельства и время совершения,— 
пояснила госпожа Окушко.— Хотя 
понятно, что эти два разных преступ-
ления в версии следствия нужно бы-
ло хотя бы разнести хронологически: 

сначала подрались с сотрудниками 
МЧС, затем стреляли в их сторону».

Отметим, что это уже второе ре-
шение суда о возвращении дела в 
прокуратуру,— первое было при-
нято около двух лет назад по той же 
причине, что и нынешнее.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, вызвав-

ший большой резонанс конфликт 
между приезжими из Чечни и сто-
личными спасателями произошел в 
сентябре 2014 года в районе дерев-
ни Рассказовка на Староборовском 
шоссе. Все началось с ДТП: ехавшая 
на Volkswagen Touareg женщина не 
справилась с управлением и вреза-
лась в «Газель», а та — в Skoda. Один 
из водителей, решив, что его маши-
на может загореться, вызвал пожар-
ных. Тем временем, говорится в де-
ле, мимо места аварии проходила 
группа молодых чеченцев, приехав-
ших в Москву на заработки. Между 

одним из них и владелицей Touareg 
возник спор, в который вмешались 
подъехавшие сотрудники МЧС. Кон-
фликт перерос в драку, в которой 
участвовали несколько сотрудников 
МЧС и чеченцев, а закончилось все 
стрельбой из травматики, в ходе ко-
торой резиновые пули попали в тро-
их спасателей.

Было возбуждено уголовное дело, 
обвиняемыми по которому стали Са-
ид-Магомед и Хусейн Цетиевы, а так-
же Хамид Ражапов (еще одно дело рас-
следуется в отношении неустанов-
ленных участников конфликта). Им 
вменили в вину хулиганство, совер-
шенное группой лиц (ч. 2 ст. 213 УК 
РФ), и покушение на убийство сотруд-
ников МЧС (ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ). 
Саид-Магомед Цетиев был помещен 
под домашний арест, двое остальных 
почти три года провели в СИЗО.

С самого начала защита утвер-
ждала, что у всех троих обвиняемых 
имеется алиби. В частности, адвока-
ты указывали на запись с камеры на-
ружного наблюдения, установлен-
ной возле дома, где жили фигуранты. 

Она свидетельствует, что в день ДТП 
молодые люди с утра находились до-
ма, а потом ушли на дискотеку — как 
минимум на час позже обстрела спа-
сателей. Кроме того, защита указыва-
ла на то, что ряд потерпевших и сви-
детелей, поначалу опознавших бы-
ло фигурантов дела, затем свою пози-
цию изменили, сообщив, что просто 
поддались уговорам следствия. Но ос-
новным аргументом адвокатов было 
то, что известны и были ими названы 
следствию имена земляков обвиня-
емых — настоящих участников кон-
фликта с сотрудниками МЧС.

Это расследование получило ог-
ромный резонанс и в Чечне. По заяв-
лению матери одного из обвиняемых 
следователь Ачхой-Мартановского 
отдела СКР провел доследственную 
проверку, в ходе которой опросил в 
том числе и свидетелей по делу. В ре-
зультате чеченский следователь при-
шел к выводу о причастности к об-
стрелу спасателей совсем других лиц, 
тоже уроженцев республики. Поста-
новление о проведении проверки он 
направил столичным коллегам. Од-

новременно, по данным источников 

”
Ъ“, между семействами обвиняемых 

и возможных участников инцидента 
с сотрудниками МЧС разгорелся кон-
фликт, который достиг такого напря-
жения, что вынужден был вмешать-
ся даже Рамзан Кадыров. Он попро-
сил местных правозащитников про-
вести собственное расследование, а 
чиновникам поручил оказать необхо-
димое содействие. «Мы пришли к вы-
воду, что правоохранители поймали 
не тех, кто был виноват. Старейши-
ны призвали родственников насто-
ящих зачинщиков драки, из-за кото-
рых страдают ни в чем не повинные 
ребята, поступить по справедливости 
и помочь следствию установить исти-
ну»,— рассказывала 

”
Ъ“ член совета 

по правам человек при главе Чечни 
Хеда Саратова.

В конце прошлого года в ситуацию 
вмешался и СПЧ при президенте РФ. 
Его глава Михаил Федотов встречал-
ся с адвокатами и родителями обви-
няемых, а член совета, руководитель 
фонда «Антимафия» Евгений Мыслов-
ский, кстати более 20 лет проработав-
ший в органах прокуратуры, на встре-
че Владимира Путина с членами СПЧ 
привел дело о стрельбе по спасателям 
в качестве примера, когда к уголов-
ной ответственности привлекают лю-
дей, у которых имеется алиби.

Наконец, в январе этого года в 
Ачхой-Мартановский отдел полиции 
Чечни пришел житель республики 
Шейх Даутов, который признался, 
что он вместе со своими приятелями 
Алиханом Азиевым, Магомедом Ар-
цихаевым и Адамом Закриевым уча-
ствовал в драке с сотрудниками МЧС 
и что именно он стрелял из травмати-
ческого пистолета в одного из спаса-
телей. Даутов сдал травматический 
пистолет, из которого, по его словам, 
вел огонь. Спустя две недели Шей-
ха Даутова вызвали на допрос уже 
в следственное управление СКР по 
Восточному округу Москвы (оно ве-
дет дело в отношении неустановлен-
ных участников конфликта), где он 
подтвердил свои показания. По дан-
ным 

”
Ъ“, экспертиза уже установила, 

что по спасателям стреляли из сдан-
ного оружия.

В свою очередь, Алихан Азиев, Ма-
гомед Арцихаев и Адам Закриев сами 
приехали в Москву и дали показания 

о своем участии в инциденте следова-
телю. Молодые люди, по словам адво-
катов, тогда же намеревались высту-
пить свидетелями со стороны защи-
ты в Щербинском суде. Но суд не стал 
нарушать порядок представления до-
казательств, предложив защите до-
ждаться, когда свои доводы приведет 
прокурор. Когда же пришла очередь 
адвокатов представлять свои доказа-
тельства, свидетели исчезли — они 
перестали отвечать на звонки, а их 
родственники утверждали, что ниче-
го не знают об их местонахождении. 
Однако, как выяснилось, суд не оста-
вил без внимания историю с призна-
тельными показаниями земляков об-
виняемых — она также была упомя-
нута в постановлении о возвращении 
материалов дела в прокуратуру.

Теперь вышедшие на свободу об-
виняемые с помощью адвокатов на-
мерены добиваться прекращения 
их уголовного преследования. «Сна-
чала мы дождемся, будет ли проку-
ратура опротестовывать решение су-
да, а затем продолжим борьбу,— ска-
зала вчера 

”
Ъ“ адвокат Татьяна Окуш-

ко.— Будем требовать прекращения 
уголовного дела в отношении наших 
подзащитных и выплаты им компен-
саций. Отмечу, что 6 июля ЕСПЧ вы-
несет решение по нашей уже комму-
ницированной жалобе на незакон-
ное продление ареста».

«Если оценивать расследование в 
отношении меня лично, то я его могу 
назвать крайне некомпетентным,— 
сказал 

”
Ъ“ Хамид Ражапов.— Хочу 

подчеркнуть, что решение о возвра-
те дела суд принял объективно — 
после того как внимательно изучил 
доводы сначала гособвинения, а за-
тем и адвокатов». Господин Ражапов 
рассказал, что условия содержания в 
следственных изоляторах (в разное 
время фигуранты находились в Бу-
тырке и пресненском СИЗО №3) бы-
ли удовлетворительными. «Нас про-
веряли правозащитники, претензий 
нет,— отметил он.— Но из–за посто-
янного стрессового состояния у ме-
ня появились хронические заболе-
вания». «Теперь дождусь окончатель-
ного решения по делу и буду восста-
навливать свое честное имя»,— ре-
зюмировал господин Ражапов.

Александр Александров,  
Муса Мурадов

Стрельба по спасателям дала осечку следствия
Дело о нападении на сотрудников МЧС вернули прокуратуре, а обвиняемых отпустили

В Ростове-на-Дону по ходатайст-
ву следователя СКР была арес- 
тована экс-судья арбитражного 
суда Ростовской области Свет-
лана Мартынова, обвиняемая 
в особо крупном мошенничест-
ве. По версии следствия, полу-
чив 40 млн руб. от представи-
телей концерна «Покровский», 
судья не выполнила взятое на се-
бя обязательство о переофор-
млении на него 13 тыс. га земли 
в Кущевском районе Краснодар-
ского края, принадлежавшие 
скандально известной Надежде 
Цапок. Госпожа Мартынова ут-
верждает, что никаких денег ни 
от кого не получала.

Вчера в Ленинском районном 
суде Ростова-на-Дону прошло засе-
дание об избрании меры пресече-
ния Светлане Мартыновой. Экс-су-
дья возражала против аудио-, фото- 
и видеофиксации заседания. «Хо-
датайствую о проведении закрыто-
го заседания, имею тяжелое забо-
левание и не хочу, чтобы информа-
ция об этом стала публичной и из-
вестной моим близким»,— заяви-
ла Светлана Мартынова. Представи-
тель следствия поддержал просьбу 
экс-судьи в части запрета фото- и ви-
деосъемки заседания, но был про-
тив его проведения за закрытыми 
дверями. Такого же мнения придер-
живался адвокат потерпевшей сто-

роны. Судья Виктория Мамелко пол-
ностью удовлетворила ходатайство 
бывшей коллеги.

Светлана Мартынова рассказала 
суду, что родилась в 1974 году в стани-
це Кущевской Краснодарского края, 
где проживает и по сей день. По сло-
вам экс-судьи, она инвалид второй 
группы и не работает. Задержали ее 
26 июня в 13 часов. Как стало извест-
но 

”
Ъ“, Светлану Мартынову, нахо-

дившуюся в федеральном розыске, 
полицейские задержали в Москве, 
этапировав затем в Ростов-на-Дону.

Госпожа Мартынова находилась в 
розыске, поскольку с начала 2017 го-
да уклонялась от следственных меро-
приятий. Она не являлась на вызовы 
следователя, ссылаясь при этом на не-
удовлетворительное состояние здо-
ровья. В то же время обвиняемая, как 
установили в СКР, оказывала юриди-
ческие услуги, участвуя в судебных 
разбирательствах Краснодарского ар-
битражного суда.

Обвинение в особо крупном мо-
шенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) го-
споже Мартыновой было предъ-
явлено заочно. По версии СКР, ле-
том 2011 года Светлана Мартынова 
предложила представителям агро-
холдинга «Каневской», входящего в 
концерн «Покровский», приобрести 
13 тыс. га земли сельхозназначения, 
расположенных в Кущевском райо-
не Краснодарского края. 

По условиям сделки, предприни-
матели должны были поэтапно пе-
редать судье Мартыновой 52 млн 
руб. Половина суммы якобы пред-
назначалась непосредственно госпо-
же Мартыновой за посредничество, 
другая часть уходила на переофор-
мление документов. Кроме того, биз-
несмены были обязаны перечислить 
22,5 млн руб. нынешнему владельцу 
земли — ООО «Артекс-Агро», которое 
принадлежало Надежде Цапок, в ка-
честве компенсации затрат на вы-
куп земельных прав, установленной 
судом. Отметим, что сейчас госпожа 
Цапок, мать криминального автори-
тета Сергея Цапка, осужденного на 
пожизненное заключение за орга-
низацию массовой резни в станице 
Кущевская, но скончавшегося в СИ-
ЗО, сама отбывает срок в семь лет и 
шесть месяцев за махинации. 

Представители концерна «Пок-
ровский» с августа 2011 года по фев-
раль 2012 года передали госпоже 
Мартыновой и ее отцу 32 млн руб. и 
€200 тыс. Впоследствии выяснилось, 
что земли ООО «Артекс-Агро» находят-
ся в аренде у ЗАО «Маяк», и переофор-
мление участков на концерн «Покров-
ский» не состоялось. Госпожа Марты-
нова полученные деньги не только 
не вернула, но запросила еще 10 млн 
руб. для завершения сделки.

Интересно, что еще до возбужде-
ния уголовного дела по факту мошен-

ничества госпожа Мартынова в ходе 
доследственной проверки поясняла 
ситуацию иначе. По словам экс-судьи, 
в январе 2012 года ее брат приобрел 
50% акций ЗАО «Маяк», которое имело 
в аренде 13 тыс. га земли в Кущевском 
районе Краснодарского края. Эти зем-
ли граничили с землями «Покровско-
го», а поскольку акционеры ЗАО «Ма-
як» планировали продать часть акций 
для пополнения оборотных средств, 
то они согласились на предложение, 
поступившее из концерна, выкупить 
данные акции за 50 млн руб. Госпо-
жа Мартынова утверждала, что при-
нимала участие в переговорах по это-
му вопросу, опасаясь, что ее брата—
инвалида первой группы могут ки-
нуть. По словам экс-судьи, перегово-
ры были безрезультатны и никаких 
денег она ни от кого не получала. Тем 
не менее Высшая квалификационная 
коллегия судей РФ в ноябре 2015 года 
удовлетворила представление пред-
седателя СКР Александра Бастрыки-
на о даче согласия на возбуждение 
уголовного дела в отношении судьи.

Не проявил к бывшей коллеге 
снисхождения и Ленинский рай-
суд. Отклонив предложенные го-
спожой Мартыновой альтернатив-
ные меры пресечения в виде подпи-
ски о невыезде и домашнем аресте, 
судья отправила обвиняемую на два 
месяца в СИЗО.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону

Судью вернули из розыска в СИЗО
Бывшую судью арбитража обвиняют в махинациях с землей в станице Кущевская

Вчера стало известно о возбуждении 
уголовного дела по факту мошенниче-
ства при строительстве футбольного 
стадиона «Арена Балтика» к чемпиона-
ту мира по футболу 2018 года. В нем ока-
залась замешана одна из субподрядных 
организаций, нанятых ОАО «ГлобалЭ-
лектроСервис» (входит в группу «Сум-
ма»). По подсчетам правоохранителей, 
при подготовке строительной площадки 
под строительство стадиона ею был за-
вышен объем выполненных работ более 
чем на 500 млн руб.

Вчера сотрудники ГУЭБиПК МВД обыскали 
офис столичной компании «ГлобалЭлектро-
Сервис». По словам представителей группы 
«Сумма», сотрудников правоохранительных 
органов интересовала документация, связан-

ная с заключением контракта ОАО «ГлобалЭ-
лектроСервис» с одной из субподрядных ор-
ганизаций, задействованных при строитель-
стве стадиона в Калининграде. Само же меро-
приятие, по данным 

”
Ъ“, проходило в рамках 

расследования уголовного дела по ч. 4 ст. 159 
УК РФ (мошенничество в особо крупном раз-
мере), возбужденного МВД.

Аукцион на подготовку территории на 
острове Октябрьский в Калининграде к стро-
ительству стадиона к ЧМ-2018 «ГлобалЭлек-
троСервис» выиграл в декабре 2013 года. Тог-
да же с правительством области был заклю-
чен контракт, согласно которому подрядчик 
за 850 млн руб. обязался выполнить инже-
нерную подготовку участка площадью 22 га, в 
частности, отсыпать 1,6 млн кубометров песка 
для укрепления слабых грунтов, произвести 

по уникальной технологии монтаж 1,779 млн 
погонных метров вертикальных ленточных 
дренажных труб, а также построить времен-
ные дороги. Для проведения этих работ сто-
личная фирма привлекла несколько субпо-
дрядных организаций, в том числе «Калинин-
град Альфа строй», «Вест» и «Геострой».

Однако, как подозревают в МВД, некото-
рые из субподрядчиков не только якобы завы-
сили объем выполненных работ на 500 млн 
руб., но и сорвали их график. Вместо предус-
мотренного в контракте года на подготовку 
площадки ушло почти два. В этой связи в 2016 
году ГКУ Калининградской области «Регио-
нальное управление заказчика капитального 
строительства» (заказчик строительства аре-
ны) обратилось в арбитражный суд с иском 
уже непосредственно к ОАО «ГлобалЭлектро-

Сервис», требуя взыскать с него неустойку в 
размере более 60 млн руб., однако дело про-
играло (решение уже вступило в силу). В свою 
очередь, строители утверждали, что столкну-
лись при выполнении работ с непредвиден-
ными трудностями, таким как, например, 
плывуны, и на их преодоление требовались 
дополнительные средства. Тогда речь шла о 
необходимости дополнительно укрепить под-
ушку, на что требовалось почти 400 млн руб.

В группе «Сумма» 
”
Ъ“ вчера подтвердили 

факт обыска в ОАО «ГлобалЭлектроСервис», 
но более подробно комментировать ситуа-
цию не стали. По некоторым данным, парал-
лельно с обыском в Москве выемка докумен-
тов была проведена и в правительстве Кали-
нинградской области. Там происшедшее вче-
ра также не комментировали.

Напомним, что ранее хищения бюджет-
ных средств были выявлены и при строитель-
стве другого стадиона к чемпионату мира в 
России — «Зенит-Арены» в Санкт-Петербур-
ге. Его фигурантами стали гендиректор ООО 
«Стройэлектромонтаж №5» Василий Сливкин 
и бывший вице-губернатор Санкт-Петербур-
га Марат Оганесян. По версии следствия, при 
содействии последнего подрядчиком освети-
тельных работ на «Зенит-Арене» было выбра-
но именно СЭМ №5. Оно занималось работа-
ми по созданию художественной подсветки и 
наружного освещения стадиона на Крестов-
ском острове. По предварительным подсче-
там, из перечисленных фирме почти 190 млн 
руб. на покупку необходимого оборудования 
как минимум 75 млн руб. были похищены.

Олег Рубникович

В «Арену Балтика» закопали миллионы
МВД выявило хищения при строительстве стадиона к чемпионату мира по футболу

Хамид Ражапов провел  
в СИЗО почти три года,  
а теперь намерен восста-
навливать свое честное имя 
ФОТО ИЛЬИ ПИТАЛЕВА/ТАСС

Бывшая судья Мартынова стала заключенной 
ФОТО ВАСИЛИЯ ДЕРЮГИНА
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В центре Москвы вчера приоста-
новлен снос конструктивистского 
Дома культуры (ДК) имени Сера-
фимовича. Днем ранее в Мос-
горнаследии распорядились 
свернуть демонтаж особняка, 
но работы продолжились, и ак-
тивистам пришлось блокировать 
строительную технику. На этом 
месте структуры «Дон-строй ин-
веста» планируют возвести мно-
гофункциональный комплекс, 
разрешение на строительство 
было получено. В Мосгорнасле-
дии решили приостановить снос 
после жалоб общественников.

Снос конструктивистского Дома 
культуры имени Серафимовича (по-
строен в 1928–1929 годах) в Среднем 
Тишинском переулке начался 26 ию-
ня, на что обратили внимание обще-
ственники из «Архнадзора». На место 
сноса вызвали полицию, и демонтаж 
удалось прекратить. Приостановить 
снос распорядились и в Мосгорнасле-
дии, сославшись на обращение груп-
пы граждан с просьбой поставить зда-
ние на охрану как обладающее «при-

знаками объекта культурного насле-
дия». Впрочем, на следующий день 
работы продолжились, хотя местные 
жители блокировали строительную 
технику и демонстрировали охран-
никам площадки распечатки с сайта 
Мосгорнаследия о приостановке де-
монтажа. По словам активистки Ека-
терины Шерги, один из присутствую-
щих полицейских отреагировал на 
это: «Вот на сайт и обращайтесь». 

Работы были остановлены лишь 
после обрушения фрагментов фаса-
да здания на провода электросетей и 
угроз Мосгорнаследия оштрафовать 
организаторов на сумму до 5 млн 
руб. Впрочем, представители вла-
дельца земельного участка из компа-
нии «Талкалегпром» вчера заявили, 
что снос прекратился сразу после по-
лучения предписания от Объедине-
ния административно-технических 
инспекций (ОАТИ).

В «Талкалегпроме» настаивают, 
что работы велись в «правовом по-
ле». Действительно, разрешитель-
ная документация структурам ком-
пании «Дон-строй инвест» — компа-

ниям «Тамроф» и «Промышленное 
предприятие 

”
Талкалегпром“» — 

была выдана еще в декабре 2016 го-
да. В Москомстройинвесте поясняли, 
что тогда градостроительно-земель-
ная комиссия Москвы утвердила со-
ответствующий проект, разрешив де-
велоперу построить на месте ДК мно-
гофункциональный комплекс (с жи-
льем, офисами, магазинами и спор-
тзалом) площадью 34 тыс. кв. м. Ин-
вестиции в проект оценивались в 
3,5–4,5 млрд руб., а стоимость жилья 
в Среднем Тишинском переулке — 
в 300–400 тыс. руб. за 1 кв. м. В «Тал-
калегпроме» заявили, что у них есть 
все документы и на снос, включая 
выданный ранее ордер ОАТИ и раз-
решение от Мосгорнаследия.

Коллизию со сносом вчера про-
комментировал первый заместитель 
руководителя Мосгорнаследия Сер-
гей Мирзоян. Чиновник рассказал, 
что 22 июня в его ведомство обрати-
лась группа граждан с просьбой вне-
сти особняк в Среднем Тишинском 
переулке в список объектов культур-
ного наследия. После этого было из-

дано предписание о приостановке 
сноса здания — документ направили 
«Талкалегпрому», в Москомархитек-
туру, префектуру ЦАО, ОАТИ и в Мос-
госстройнадзор. При этом господин 
Мирзоян признался, что предписа-
ние девелоперу направили «Почтой 
России» и у Мосгорнаследия «нет све-
дений», что документ был застрой-
щиком получен. «Возможно, оно не 
дошло. Нам сначала надо доказать, 
что тот получил предписание, а это 
отдельная история»,— добавил чи-
новник. При этом в Мосгорнаследии 
фактически обвинили градозащит-
ников в нерасторопности, заявив, 
что никто не мешал тем обратиться в 
ведомство «раньше»: «Но заявка, как 
ни странно, поступила к нам только 
тогда, когда начались строительные 
работы». На рассмотрение заявки от-
водится 90 дней, после этого власти 
должны решить, ставить под охрану 
полуразрушенное конструктивист-
ское здание или нет. В Мосгорнасле-
дии добавили, что «вопрос излишне 
политизирован».

Александр Воронов

В дом культуры не пустили строителей
Снос ДК Серафимовича в Москве приостановлен

Мосгорсуд вчера оставил без 
рассмотрения иск жителей Мо-
сквы, которые просили признать 
недействующим постановле-
ние столичного правительства 
«Об учете мнения населения по 
проекту реновации». Судья, вы-
нося решение, сослалась на то, 
что одному истцу 16 июня уже бы-
ло отказано в удовлетворении 
«идентичного» заявления и при 
рассмотрении иска суд «полно-
стью проверил законность поста-
новления». Опрошенные ”Ъ“  
эксперты называют решение  
«отказом в правосудии».

Мосгорсуд в среду определил оста-
вить без рассмотрения исковые заяв-
ления москвичей Мадины Кясовой и 
Заура Бжахова к правительству и мэ-
ру Москвы о признании недействую-
щим постановления 245-ПП «Об учете 
мнения населения по проекту рено-
вации жилищного фонда», принято-
го в мае 2017 года. Документ утвердил 
порядок голосования за или против 
вступления в программу реновации: 
в системе «Активный гражданин», в 
офисах МФЦ и на общем собрании 
собственников. Заявители отмечали, 
что документ противоречит Консти-
туции РФ, Жилищному кодексу и Гра-
жданскому кодексу (см. 

”
Ъ“ от 24 мая 

2017 года): по законодательству гра-
ждане вправе распоряжаться своим 
имуществом свободно, но так, чтобы 
это не затрагивало права других лиц, 
что невозможно при принятии реше-
ния большинством голосов.

Судья Наталия Севастьянова разъ-
яснила, что 16 июня суд уже отказал 
жителю Москвы Александру Пархо-
менко, который обжаловал тот же до-
кумент, в удовлетворении заявления: 
«Основания, по которым оспаривал-
ся правовой акт, идентичны основа-
ниям, приведенным Мадиной Кясо-
вой и Зауром Бжаховым. Согласно п. 4 
ч. 1 ст. 196 Кодекса административно-
го судопроизводства (КАС), суд остав-
ляет административное исковое заяв-
ление без рассмотрения, если в про-
изводстве этого или другого суда име-
ется возбужденное ранее дело по спо-
ру между теми же сторонами, о том же 
предмете и по тем же основаниям». Су-
дья подчеркнула, что при рассмотре-
нии иска господина Пархоменко суд 
«проверил полностью законность по-
становления правительства Москвы 
245-ПП и утвержденный им порядок 
для голосования», установив, что тот 
«принят в пределах предоставленных 
федеральным законодательством пол-
номочий». Отметим, что с ходатайст-
вом оставить иск без рассмотрения 
выступили представители ответчи-
ка — правительства Москвы.

В распоряжении 
”
Ъ“ есть решение 

суда по иску господина Пархоменко. 

«С учетом анализа оспариваемого по-
становления суд приходит к выводу, 
что его положения влекут правовые 
последствия в виде учета (или не уче-
та) многоквартирных домов при фор-
мировании проекта программы ре-
новации, что не противоречит Кон-
ституции РФ, федеральному и реги-
ональному законодательству,— го-
ворится в документе.— Более того, 
оспариваемый акт направлен на реа-
лизацию положений закона Москвы 

”
О дополнительных гарантиях жи-

лищных и имущественных прав гра-
ждан при осуществлении реновации 
жилищного фонда“». Суд напомина-
ет, что в этом законе указано, что в 
проект реновации возможно вклю-
чение только многоквартирного до-
ма, жители которого большинством 
не менее двух третей поддержали та-
кую позицию. «Принятие програм-
мы реновации является следствием 
проведения голосования по выявле-
нию и учету мнения населения,— го-
ворится в решении судьи Севастья-
новой от 16 июня.— При таких обсто-
ятельствах являются несостоятель-
ными доводы истца о том, что выяв-
ление и учет мнения населения явля-
ются незаконными в отсутствие ут-
вержденной программы и что оспа-
риваемое постановление является 
неопределенным и вызывает неод-
нозначное толкование».

Опрошенные 
”
Ъ“ юристы заявили, 

что не согласны с толкованием судом 
Кодекса административного судопро-
изводства, так как заявители, иск ко-
торых рассматривался 28 июня, и за-
явитель, рассмотрение иска которо-
го прошло 16 июня, разные, отлича-
ется и ряд оснований в обоих исках. 
«Как ни читай статью КАС, все пункты 
должны быть идентичны, это объеди-
няющее основание,— заявил адвокат, 
партнер юридической фирмы ЮСТ 
Александр Боломатов.— С учетом то-
го, что стороны разные, положение 
ст. 196 КАС не допускает оставление 
заявленного требования без рассмо-
трения». Он добавил, что «по обще-
му правилу нельзя лишить стороны 
возможности рассмотрения их спо-
ра»: «Может быть, суд хочет себя раз-
грузить. Но мне кажется, что это отказ 
в правосудии». «Незаконным» назвал 
решение суда и адвокат Московской 
коллегии адвокатов «Князев и парт-
неры» Зиннур Зиннятуллин: «Для от-
каза должны быть те же самые лица 
и тот же самый предмет. Суд должен 
был по-разному рассматривать требо-
вания разных заявителей».

Валерия Мишина

Иск против реновации 
отклонили  
как типовой
Суд вторично отказался 
пересматривать порядок голосования

«Рада, что у нас есть неравнодуш-
ные граждане»,— сообщила госпо-
жа Матвиенко, напомнив лидеру 
московского «Яблока», что первона-
чальный законопроект о реновации 
и принятый Госдумой закон — «это 
две огромные разницы». «Мы тща-
тельнейшим образом посмотрели, 
нарушает ли этот закон Конститу-
цию, нарушает ли права граждан,— 
пояснила она.— Сегодня у СФ нет 
никаких юридических оснований 
отклонять этот закон, потому что 
он существенно доработан и в пол-
ной мере защищает права граждан». 
При этом госпожа Матвиенко доба-
вила: «Если бы вы были мэром Мо-
сквы, не знаю, хватило бы у вас по-
литической воли, чтобы пойти на та-
кой крупный, мощный проект в ин-
тересах жителей Москвы». Яблочник 
в ответ заявил, что у московских вла-
стей «не хватило политической воли 
расселить общежития», и пообещал: 
«Я еще буду мэром Москвы».

На этом общение Валентины Мат-
виенко с протестующим заверши-
лось. И омоновцы, дождавшись, по-
ка спикер СФ удалится, подхвати-
ли под руки Сергея Митрохина с его 
плакатом и препроводили в ОВД по 
Тверскому району столицы, куда его 
обычно препровождали после каж-
дого пикета у Госдумы. Вчерашнее 
задержание было у политика уже 
третьим за последние два месяца (14 
мая и 28 мая). Первые два заверши-
лись составлением протоколов о на-
рушении ч. 5 ст. 20.2 КоАП (наруше-
ние порядка проведения публично-
го мероприятия влечет штрафы от 
10 тыс. до 20 тыс. руб. или обязатель-
ные работы до 40 часов). Виновность 
или невиновность господина Мит-
рохина в обоих случаях установит 
завтра Тверской районный суд. Тре-
тье нарушение митингового законо-
дательства в течение года может по-
влечь уголовную ответственность.

«Но вчера никакого протокола не 
составляли,— сообщил 

”
Ъ“ Сергей 

Митрохин.— Со мной поговорил на-
чальник Тверского ОВД Максим По-
пов, извинился за то, что они выну-

ждены меня задерживать». И только 
выйдя из ОВД, господин Митрохин 
узнал, что своим освобождением без 
составления протокола он был обя-
зан Валентине Матвиенко. Узнав от 
руководства «Яблока» о задержании 
Сергея Митрохина, спикер поручи-
ла своим помощникам связаться по 
телефону с Тверским ОВД и снять 
проблему. «Своим выходом на ули-
цу к протестующим и последующим 
участием в вопросе 

”
задержания“ 

председатель СФ Валентина Матви-
енко доказала, что она высокопро-
фессиональный политик, на голову 

выше спикера Госдумы Вячеслава Во-
лодина и всех думских вице-спике-
ров»,— заявил господин Митрохин.

Напомним, госпожа Матвиенко 
была единственным в своем ранге по-
литиком, которая после несанкцио-
нированной акции протеста в Москве 
26 марта этого года на заседании СФ 
предложила «проанализировать то, 
что происходит с митингами» (см. 

”
Ъ“ 

от 30 марта). Власть должна «не пря-
тать голову под крыло», а «встречать-
ся с людьми, понимать, почему они 
выходят на протесты, что их волну-
ет, обсуждать способы решения этих 
вопросов». «Это — в ее манере, ведь 
у нее большой комсомольский опыт, 
потому она и не боится общаться с 
людьми,— сказал 

”
Ъ“ лидер фракции 

КПРФ в Мосгордуме Андрей Клыч-
ков.— Совсем недавно также открыто 
она общалась с обманутыми дольщи-
ками, которые перекрывали дороги». 

И это «нормально для политика тако-
го уровня», считает коммунист.

Валентина Матвиенко всегда 
«подчеркивала свою особую пози-
цию по многим вопросам, и не толь-
ко в этом году», заявил 

”
Ъ“ президент 

фонда «Петербургская политика» Ми-
хаил Виноградов. Он не исключает, 
что в вопросе реновации была «кон-
куренция, игра на контрасте» с Госду-
мой, где к пикетчикам «почти никто 
не вышел, и это обернулось шестви-
ем к президентской администрации, 
а к парламентским слушаниям допу-
стили только часть критиков закона, 
вышедших в пикет». Но по части «со-
держания закона о реновации» Ва-
лентина Матвиенко «не предложила 
вчера никаких ноу-хау, которые га-
сили бы страсти, и ее заявления для 
протестующих носили формальный 
характер», считает политолог.

Виктор Хамраев

Спикер Совета федерации  
выслушала протестующего
с1

Матвиенко
После беседы Сергея 
Митрохина с Валентиной 
Матвиенко о реновации 
третий его привод  
в ОВД Тверского района 
обошелся без составления 
протокола 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Заявители в суд не явились,  
а представители прави-
тельства Москвы (на фото) 
попросили оставить иск  
без рассмотрения
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Партнерство городов  
вызвало на разговор столицы
Главы МИД России и Германии встретились в Краснодаре

В Краснодарской филармонии 
имени Пономаренко вчера со-
стоялось торжественное откры-
тие XIV Конференции городов-
партнеров России и Германии. 
Культурный обмен на этой раз 
приобрел политический акцент: 
в условиях продолжающегося 
кризиса отношений конферен-
цию впервые за четверть века от-
крыли министры иностранных 
дел двух стран — Сергей Лавров 
и Зигмар Габриэль. Корреспон-
дент ”Ъ“ Галина Дудина слушала 
в Краснодаре, как напевы каза-
чьего хора сменились очеред-
ным спором о ситуации в Сирии 
и на Украине.

Начало конференции городов-
партнеров России и Германии про-
ходило хотя и в душной (столбик 
термометра в Краснодаре уже утром 
поднялся выше 30 градусов), но бла-
гостной атмосфере. Мероприятие 
открыл казачий хор, исполнивший 
сначала российский, а затем и не-
мецкий гимн. Слушали это высту-
пление около 500 делегатов из десят-
ков немецких и российских городов.

В ходе торжественного откры-
тия со сцены звучали напоминания 
о болезненных точках — не столько 
в двусторонних отношениях, сколь-
ко в российско-европейском диало-
ге. Участники говорили о неурегу-
лированном конфликте на Украине, 
о катастрофическом ухудшении ими-
джа России за рубежом, об уроне от 
взаимных санкций, о невозможно-
сти получения крымчанами шенген-
ской визы, о законе об иностранных 
агентах, который затронул и органи-
зации, занимавшиеся культурными 
обменами. Однако общий настрой 
был оптимистичным: о своем визи-
те в Москву и Ленинград в 1980 году 
в качестве участника программы мо-
лодежных обменов вспомнил даже 
глава МИД ФРГ Зигмар Габриэль.

Как раз с 1980-х годов между го-
родами двух стран стали вновь завя-
зываться отношения. Одной из пер-
вых пар стали Суздаль и баварский 
Ротенбург-об-дер-Таубер. Об этом 

”
Ъ“ 

напомнил гость из Баварии Эрвин 
Бауер — бывший банковский служа-
щий, который в 1991 году прочитал 
в газете объявление о грядущей по-
ездке жителей Ротенбурга в Россию 
и решил присоединиться к группе. 
«Партнерство между нашими горо-
дами было организовано тогдашним 
мэром Ротенбурга-об-дер-Таубер Ос-
каром Шубартом, в войну побывав-
шим в советском плену под Сузда-
лем. Спустя годы он захотел пересмо-

треть собственную историю и вновь 
приехал в Суздаль уже свободным 
человеком. Там он познакомился 
с местным мэром, контакт сложился, 
и вскоре два города породнились»,— 
рассказал собеседник 

”
Ъ“.

«Эти конференции породненных 
городов сейчас единственный спо-
соб всколыхнуть болотную атмосфе-
ру недоверия к нашей стране»,— за-
верил 

”
Ъ“ другой «ветеран» обменов, 

бывший мэр Волгограда Юрий Ста-
роватых. В 1988 году он подписал со-
глашения о партнерстве сразу с дву-
мя городами — Кёльном и Хемни-
цем (Карл-Маркс-Штадт), в Западной 
и Восточной Германии соответствен-
но. С тех пор контакты не прекраща-
ются, заверил 

”
Ъ“ нынешний глава 

Волгограда Андрей Косолапов, пе-
речислив основные сферы взаимо-
действия между партнерами: куль-
тура, образование, искусство, спорт 
и экономика. «Жители наших горо-
дов очень позитивно относятся друг 
к другу, понимают, что санкции пло-
хо влияют на экономику обеих стран 
и что сталкивание нас лбами ни к че-

му хорошему не приведет»,— зая-
вил господин Косолапов. И вывел 
неожиданное заключение: «Жители 
обычных муниципальных образова-
ний, граждане наших стран должны 
диктовать внешнюю политику».

На последовавшей пресс-конфе-
ренции глава МИД РФ Сергей Лавров 
заочно ответил на это прозвучавшее 
в кулуарах предложение. «Все боль-
ше и больше людей по обе стороны 
хотят нормальных отношений,— 
признал министр.— Но политику 
определяют не эти люди, а те, кто 
принимает решения в соответству-
ющих столицах».

Сами министры, казалось, непло-
хо ладили и с готовностью перечисля-
ли факты, свидетельствующие о поте-
плении диалога: рост товарооборота 
с начала этого года, уже третий визит 
Зигмара Габриэля в Россию за послед-
ние несколько месяцев, восстановле-
ние политических контактов и дру-
гих форматов взаимодействия. Одна-
ко даже публично обсуждение ситу-
ации в Сирии и на Украине оберну-
лось жестким обменом репликами.

Так, отвечая на вопрос о критике со 
стороны США в адрес сирийских вла-
стей, якобы готовящихся вновь ис-
пользовать химическое оружие, Сер-
гей Лавров напомнил, что «до сих пор 
остаются не расследованными» сооб-
щения об аналогичном эпизоде 4 апре-
ля. «Слышать каждый раз, что есть сто-

процентные доказательства, но ими 
нельзя поделиться, потому что они до-
быты секретными и сверхсекретными 
методами, мне уже неинтересно»,— 
отрезал министр. У Зигмара Габриэля, 
взявшего слово следом, было другое 
мнение. Он хотя и поддержал призыв 
«провести расследование», но выразил 
недоумение: как можно сомневаться 
в том, что сирийскую атаку мог прове-
сти «режим, располагавший химиче-
ским оружием и ранее уже осуществ-
лявший химатаки».

Что же касается Украины, то Сер-
гей Лавров в очередной раз дал по-
нять: ответственность за пробуксов-
ку в реализации минских соглаше-
ний по урегулированию ситуации 
в Донбассе лежит не на российской, 
а на украинской стороне. «Минские 
договоренности одобрены Совбезом 
ООН, они недвусмысленны, конкрет-
ны, и их надо выполнять,— сказал 
глава МИД РФ.— И когда 

”
норманд-

ский формат“ (РФ, Украина, Фран-
ция, Германия.— 

”
Ъ“) возобновит ра-

боту на высшем уровне, безусловно, 
мы обратим на это внимание наших 
партнеров». В их числе российский 
министр назвал Германию и Фран-
цию, которые, по его словам, «под-
писались на выполнение этих дого-
воренностей и имеют очень серьез-
ное влияние на Киев». Зигмар Габри-
эль тезис о влиянии Берлина на Киев 
комментировать никак не стал.

Зигмар Габриэль и  Сергей 
Лавров произнесли 
 немало слов о потеплении 
 диалога, но при обсужде-
нии сирийского и украин-
ского вопросов друг друга 
так и не услышали  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС
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Президент РФ Владимир Путин  
сегодня примет в Москве  
своего вьетнамского коллегу  
Чан Дай Куанга

Россия—Вьетнам 7 

Экс-президент 
Приднестровья 
уплыл в бега

Еще Евгения Шевчука счита-
ют одним из организаторов схемы 
контрабандного ввоза в неприз-
нанную республику элитного ал-
коголя, а также подозревают в не-
законном урезании на 30% пенсий 
и зарплат бюджетникам.

Пятое уголовное дело касается 
незаконной с точки зрения проку-
ратуры амнистии двух заключен-
ных. Анатолий Гурецкий заверил 

”
Ъ“: у следствия есть доказательст-

ва того, что в обмен на помилова-
ние и денежное вознаграждение 
осужденных убедили записать на 
видео ложные свидетельства «про-
тив некоторых граждан». Имена 
граждан, против которых свиде-
тельствовали теперь уже бывшие 
заключенные, прокурор не назвал. 
Судя по всему, речь идет о коротко-
метражках, которые в Приднестро-
вье широко тиражировались перед 
прошлогодними президентскими 
выборами. В них владельца круп-
нейшего в республике холдинга 
«Шериф» Виктора Гушана и людей 
из его окружения обвиняли в раз-
личных преступлениях, включая 
организацию заказных убийств. 
Холдинг поддерживает правящую 
партию «Обновление», а нынеш-
ний приднестровский президент 
Вадим Красносельский считается 
ставленником «Шерифа». Евгений 
Шевчук же в период своего пре-
зидентского правления открыто 
и жестко конфликтовал с господа-
ми Гушаном и Красносельским.

Так или иначе, но проводить 
следственные действия в отноше-
нии Евгения Шевчука прокурорам 
будет затруднительно. В ночь на 28 
июня экс-президент покинул Прид-
нестровье. Приднестровский депу-
тат Андрей Сафонов сказал, что быв-
ший глава непризнанной республи-
ки на лодке переплыл Днестр и сей-

час находится в Кишиневе. Эту ин-
формацию 

”
Ъ“ подтвердили источ-

ники в молдавских госструктурах. 
Вопрос о том, намерены ли молдав-
ские правоохранители его задер-
живать, чтобы передать тирасполь-
ским коллегам, собеседники 

”
Ъ“ 

оставили без комментариев.
Сам господин Шевчук на сво-

ей странице в Facebook назвал ли-
шение себя неприкосновенности 
«очередным свидетельством ис-
пользования властью методов за-
пугивания, давления, шантажа, 
арестов для выбивания удобных 
и нужных показаний для сведения 
счетов и борьбы с политическими 
оппонентами».

После прошлогодней смены 
власти в Приднестровье были воз-
буждены уголовные дела в отноше-
нии целого ряда экс-чиновников, 
назначенных на высокие посты Ев-
гением Шевчуком. Одним из пер-
вых под арестом оказался бывший 
глава КГБ Николай Земцов, которо-
го обвинили в превышении долж-
ностных полномочий и в подкупе 
свидетелей — тех самых героев ви-
деокомпромата. В мае его приго-
ворили к пяти годам условно. Под 
стражей оказался и бывший гла-
ва таможни Юрий Гервазюк. Кро-
ме того, непризнанную республи-
ку покинули Татьяна Туранская, 
при Евгении Шевчуке руководив-
шая приднестровским правитель-
ством, и бывший министр эконо-
мики Майя Парнас.

По данным 
”
Ъ“, после декабрь-

ских президентских выборов 
в Приднестровье Москва по раз-
ным каналам доводила до новых 
властей непризнанной республи-
ки мысль о том, что нельзя сводить 
счеты с проигравшими. В Тираспо-
ле в ответ заверяли, что охоты на 
ведьм не будет.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Построен эсминец 
китайских размеров
В Шанхае спущен на воду 
крупнейший в Азии  
ракетный корабль

Китай вчера спустил на воду 
крупнейший в Азии эскадрен-
ный миноносец с управляемым 
ракетным оружием и водоиз-
мещением свыше 10 тыс. тонн. 
Много целевой корабль может 
быть оснащен различными типа-
ми ракет и способен противосто-
ять другим кораблям, подвод-
ным лодкам, ракетам и авиации 
противника. Корабль станет од-
ной из ключевых частей будущих 
авиа носных групп КНР, при помо-
щи которых Пекин надеется обес-
печить себе господство на море 
и вытеснить США из азиатского 
региона.

«Спуск этого корабля на воду — 
подтверждение того, что наш народ 
далеко продвинулся в создании су-
дов такого класса»,— гласит офици-
альный пресс-релиз народно-осво-
бодительной армии КНР. Первый эс-
минец проекта 055 был построен на 
верфи «Цзянань» в Шанхае, где в на-
стоящий момент строится еще один 
такой же, а еще два строятся на вер-
фях в Даляне. Ожидается, что новый 
эсминец войдет в строй после испы-
таний в следующем году. Корабли 
этого проекта рассматриваются ру-
ководством КНР в качестве основы 
для обновленного военно-морского 
флота страны наравне со строящи-
мися авианосцами, десантными ко-
раблями и подводными лодками.

По предварительным данным, 
полное водоизмещение корабля 
составит от 10 тыс. до 12 тыс. тонн. 
Его длина составляет 180 м, шири-
на — 19 м. Он оснащен двумя мо-
дульными контейнерными пуско-
выми установками ракет с верти-
кальным стартом на 64 ячейки ка-
ждая. Они могут быть загружены 
как зенитными, так и противоко-
рабельными крылатыми или про-
тиволодочными ракетами. Поми-
мо этого на корабле установлена 
130-мм автоматическая артилле-
рийская установка PJ-38, имеющая 
возможность использовать три ви-
да боеприпасов. Защита от крыла-
тых ракет противника на ближних 
дистанциях обеспечивается 30-мм 
многоствольной автоматической 
артустановкой PJ-11, а для борьбы 
с субмаринами на его борту будет 
базироваться противолодочный 
вертолет. Корабль будет оснащен 

радарами типа 346A с активными 
фазированными антенными ре-
шетками, а также радаром санти-
метрового диапазона.

Эсминцев, сопоставимых со спу-
щенным в КНР на воду, в мире не 
так много. По тоннажу его превы-
шает только новейший американ-
ский Zumvalt водоизмещением 
около 15 тыс. тонн, который сейчас 
проходит (не совсем удачные) испы-
тания. Прямыми конкурентами ки-
тайского корабля выступают амери-
канский эскадренный миноносец 
класса Arleigh Burke (в строю 63 еди-
ницы, и еще шесть должны быть по-
строены), японские корабли класса 
«Атаго» (в строю две единицы) и ко-
рейские корабли класса «Король 
Седжон Великий» (в строю три еди-
ницы, три строятся). Их водоизме-
щение меньше, чем у проекта 055, 
что позволяет китайским СМИ на-
зывать новый эсминец КНР «круп-
нейшим в Азии». При этом первый 
корабль в серии обошелся Китаю 
в эквивалент $775 млн, в то время 
как цена Arleigh Burke типа IIA до-
стигает $1,2 млрд.

Проект 055 станет важным ком-
понентом будущих китайских ави-
аносных группировок. Первая из 
них предположительно будет созда-
на в середине 2020-х годов во гла-
ве с недавно спущенным на воду 
авианосцем проекта 001А («Шань-
дун»). Создание авианосных групп 
заложено в нынешнюю морскую до-
ктрину КНР, которая подразумевает 
постепенный переход от операций 
в прибрежных акваториях к опера-
циям в открытом море.

По словам эксперта Центра ана-
лиза стратегий и технологий Анд-
рея Фролова, у России кораблей по-
добного класса нет. «У нас есть про-
ект строительства кораблей анало-
гичного назначения типа 

”
Лидер“, 

но флот до сих пор не определил-
ся с тем, каким он хочет видеть этот 
корабль,— сообщил эксперт 

”
Ъ“.— 

Он подготовлен пока в двух вари-
антах, с ядерной и неядерной си-
ловой установкой. При этом оба ва-
рианта очень дорогие». По мнению 
Андрея Фролова, в условиях сокра-
щения затрат на госпрограмму воо-
ружений-2025 перспективы строи-
тельства корабля «очень туманны».

Михаил Коростиков

Европейскую безопасность  
доверят Швейцарии
Новым генсеком ОБСЕ может стать Томас Гремингер

Новым генсеком Органи-
зации по безопасности 
и сотрудничеству в Европе 
(ОБСЕ), по данным дипло-
матических источников 

”Ъ“, может стать швей-
царский дипломат Томас 
Гремингер. Его кандида-
туру готово поддержать 
абсолютное большинство 
из 57 членов организации, 
включая Россию. Между 
тем в ОБСЕ вакантны еще 
три топовые должности 
и вокруг них сейчас ведут-
ся ожесточенные кулуар-
ные баталии: некоторые 
страны требуют решить 
вопрос «пакетно», другие 
настаивают на отдельном 
голосовании по каждой из 
кандидатур. Времени на 
согласование кадровых 
вопросов остается совсем 
немного — полномочия 
нынешнего генсека ОБСЕ 
Ламберто Заньера закан-
чиваются 30 июня.

Замену итальянцу Лам-
берто Заньеру активно ищут 
последние несколько меся-
цев. Как уже писал 

”
Ъ“ (см. 

номер от 1 июня), кандида-
тов на пост генсека изначаль-
но было пятеро, но фавори-
тами информированные со-
беседники 

”
Ъ“ в структурах 

ОБСЕ еще в начале июня на-
зывали заместителя дирек-
тора Швейцарского агент-
ства по развитию и сотруд-
ничеству Томаса Греминге-
ра и бывшего еврокомисса-
ра по вопросам расширения 

и политики добрососедства 
чеха Штефана Фюле. Однако 
после того как Москва кулу-
арно дала понять, что не про-
пустит чешского кандидата, 
считающегося одним из ав-
торов идеи «Восточного парт-
нерства», подписания согла-
шения об ассоциации ЕС 
с Украиной и расширения 
влияния Евросоюза на вос-
ток, абсолютным фаворитом 
стал швейцарец.

Кандидатура Томаса Гре-
мингера у Москвы принци-
пиальных возражений не 
вызывает. При этом в сере-

дине апреля российский 
МИД официально заявил, 
что Москва поддерживает 
кандидатуру посла Белорус-
сии в Австрии Елены Куп-
чиной. По словам источни-
ков 

”
Ъ“ в структурах ОБСЕ, 

ее шансы изначально бы-
ли неплохими, не в послед-
нюю очередь из-за гендерно-
го фактора — у организации 
ни разу не было женщины-
генсека. Кроме того, у Елены 
Купчиной очень хорошая ре-
путация в дипломатической 
среде. Однако после разгона 
белорусской полицией мас-

совых акций протеста и за-
держания демонстрантов 
в феврале—марте этого го-
да ряд западных стран дали 
понять, что не готовы «на-
граждать Минск за плохое 
 поведение».

Между тем в Москве над-
еются, что Елене Купчиной 
все же достанется высокий 
пост в структурах органи-
зации. Дело в том, что в ОБ-
СЕ сейчас вакантны еще три 
должности: директора Бю-
ро по демократическим ин-
ститутам и правам челове-
ка (БДИПЧ), представителя 
по свободе СМИ и верхов-
ного комиссара по нацио-
нальным меньшинствам. На 
каждый из этих постов есть 
свои претенденты. Так, на-
пример, на должность главы 
БДИПЧ (эта структура пре-
имущественно занимает-
ся мониторингом выборов) 
претендуют вице-президент 
Парламентской ассамблеи 
ОБСЕ швед Кент Херстед, 
бывший глава МИД Ислан-
дии Ингеборг Гисладоттир 
и генсек Совета региональ-
ного сотрудничества (RCC) 
серб Горан Свиланович.

«Мы убеждены, что один 
из ныне вакантных постов 
должен отойти представи-
телю страны, находящей-
ся к востоку от Вены, и счи-
таем важным соблюсти ген-
дерный баланс. Это было бы 
справедливо»,— сказал ди-
пломатический источник 

”
Ъ“ в Москве. В то же вре-

мя собеседник 
”
Ъ“ подчерк-

нул, что «в отличие от ряда 
западных стран» Россия го-
това сначала решить вопрос 
с портфелем генсека, а по-
том договариваться по дру-
гим вакансиям.

В свою очередь, источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к Госдепар-

таменту США, пояснил, что 
в Вашингтоне считают важ-
ным решить вопрос с вакант-
ными постами «пакетно», по-
скольку «иначе споры будут 
вестись вокруг каждого из 
них и важные должности 
рискуют еще долго остаться 
 незанятыми».

По данным швейцарской 
газеты Tagesanzeiger, ав-
стрийское председательство 
ОБСЕ предложило компро-
мисс: выбрать генсека и ди-
ректора БДИПЧ (наиболь-
шие шансы занять этот пост, 
по информации издания, 
имеет исландка), а потом 
разбираться с другими пор-
тфелями. Но такой сценарий 
поддержки не получил.

Между тем времени на 
решение кадровых вопро-
сов остается совсем немно-
го: полномочия Ламберто За-
ньера истекают уже завтра. 
Если до намеченной на 11 
июля встречи глав МИДов 
стран—членов ОБСЕ не бу-
дет объявлен его преемник, 
это станет серьезным ударом 
по имиджу единственной на 
сегодняшний день общеев-
ропейской организации.

Елена Черненко

с1

Кандидатура швейцарца Томаса Гремингера 
на пост генсека ОБСЕ у Москвы принципиальных 
возражений не вызывает   ФОТО AFP



Экскаваторы не могут разрыть спрос
Плановое строительство дорог расходится с фактическим
Как стало известно 

”
Ъ“, российские 

производители дорожно-строитель-
ной техники (ДСТ), обеспокоенные 
учетом их интересов в стратегии раз-
вития отрасли до 2030 года, ждут 
от Минпромторга информации 
о «максимально четких» объемах 
предстоящего строительства. Они 
нужны для составления прогноза объ-
емов рынка ДСТ. Цифры в отраслевых 
ФЦП и стратегии не коррелируют друг 
с другом, а из-за дефицита бюджета 
целевые планы строительства дорог 
не сходятся с фактическими. Экспер-
ты уточняют, что стабилизация в эко-
номике до сих пор так и не оживила 
спрос в строительной отрасли.

Производители дорожно-строительной 
техники, входящие в ассоциацию «Росспец-
маш», сформировали предложения по раз-
витию отрасли для правительства и в бли-
жайшее время направят документ в Мин-
промторг, рассказали 

”
Ъ“ в ассоциации. В 

документе есть уже известные идеи, напри-
мер, субсидирование процентов по креди-
там на модернизацию производства или ог-
раничение закупок импорта для строитель-
ных госпроектов. Но в «Росспецмаше» обес-

покоены тем, что не могут оценить потреб-
ности рынка в долгосрочной перспекти-
ве. Компании настаивают, чтобы при раз-
работке стратегии строительно-дорожного 
машиностроения до 2030 года были указа-
ны «максимально четкие объемы» предсто-
ящего дорожного или иного строительства. 
Именно на их основе они планируют про-
гнозировать объемы реализации ДСТ.

В Минтрансе вчера лишь порекомендо-
вали ознакомиться с госпрограммами на 
сайте ведомства, в Росавтодоре на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В «Росспецмаше» поясня-

ют, что объемы дорожного строительства 
предусмотрены ФЦП «Развитие транспорт-
ной системы России (2010–2020 годы)» и 
транспортной стратегией РФ до 2030 года. 
При этом, по словам замглавы ассоциации 
Дениса Максимкина, цифры в документах 
существенно различаются.

Например, в ФЦП предусмотрено в 
2010–2018 годах построить и реконстру-
ировать 5 тыс. км автодорог федерально-
го значения и 2,2 тыс. км прочих дорог. А 
в стратегии по целевому показателю «Ввод 
в эксплуатацию автодорог общего пользо-
вания» в 2010–2018 годах предусмотрен 
ввод сразу 7,1 тыс. км дорог федерально-

го значения (на 42% больше, чем в ФЦП) и 
12,5 тыс. км прочих дорог (в шесть раз боль-
ше, чем в ФЦП), подчеркивает Денис Мак-
симкин. В стратегии вообще не указаны 
целевые показатели строительства дорог 
в 2016–2017 и 2019 годах, в ФЦП нет объе-
мов по строительству и реконструкции до-
рог регионального, межмуниципального и 
местного значения в 2018–2020 годах. А в 
2016 году этот целевой показатель состав-
лял 3 км для всей России, подчеркивают в 
«Росспецмаше».

По данным отчета Минтранса по итогам 
реализации ФЦП за 2016 год, из-за сниже-
ния финансирования при оптимизации 
бюджета целевые показатели действитель-
но выполнены не в полном объеме. Так, 
прирост протяженности федеральных ав-
тодорог без ограничения пропускной спо-
собности составил 313,1 км вместо плано-
вых 482,1 км, а для федеральных автодорог 
для техники с нагрузкой на ось до 11,5 тонн 
— 354 км вместо 523 км. Строительство и 
реконструкция федеральных автодорог по 
итогам 2016 года составили лишь 303,57 км 
вместо целевых 464,4 км. «В России отсут-
ствуют четкие ориентиры по объемам ав-
тодорожного строительства, а планируе-

мые объемы строительства дорог, зафик-
сированные в нормативных правовых ак-
тах, не выполняются»,— заключает Денис 
Максимкин.

По данным Центра конъюнктурных ис-
следований Института статистических 
исследований и экономики знаний НИУ 
ВШЭ, во втором квартале 2017 года сохраня-
ется «крайне низкий» совокупный спрос на 
услуги строительных организаций. Огра-
ничители спроса — дефицитный федераль-
ный бюджет, хроническое падение реаль-
ных располагаемых доходов населения и 
крайне слабая инвестиционная активность 
корпоративного сектора по строительству 
новых зданий. Макроэкономическая ста-
билизация, позитивные темпы роста про-
мышленности и торговли (принадлежащих 
к числу ключевых инвесторов строительст-
ва), а также тенденция к прекращению спа-
да доходов населения должны были способ-
ствовать выходу отрасли из затянувшейся 
рецессии, рассуждают в НИУ ВШЭ, но этого 
не произошло. Эксперты предполагают, что 
эти факторы могут повлиять на улучшение 
ситуации в строительстве «ближе к середи-
не осени этого года».

Яна Циноева

Вслед за собственниками квартир 
в сносимых хрущевках получить вы-
году от реновации пытаются и вла-
дельцы нежилых помещений. Они 
стали поднимать и арендные ставки, 
и стоимость самих объектов. Но, как 
и в ситуации с жильем, спрос на такое 
предложение отсутствует. Все, на что 
могут рассчитывать собственники го-
товящихся к сносу помещений стрит-
ритейла,— компенсация на основе 
кадастровой оценки. На это городу 
может потребоваться 70–80   млрд руб., 
под считали в Swiss Appraisal. 

Собственники нежилых помещений в 
сносимых хрущевках начали завышать це-
ны, считают эксперты оценочной компа-
нии Swiss Appraisal. Так, средняя стоимость 
продажи помещения свободного назначе-
ния на первых этажах жилых зданий, не 
входящих в программу реновации, состав-
ляет от 100 тыс. до 600 тыс. руб. за 1 кв. м в 
зависимости от района Москвы и удаленно-
сти от метро. Между тем за площади в домах 
под снос сегодня просят от 500 тыс. до 1 млн 
руб. за 1 кв. м, отмечают в Swiss Appraisal. 
Арендные ставки в подобных объектах так-
же показывают повышенный уровень, ука-
зывают эксперты компании. По их данным, 
ставка в домах, снос которых не ожидается, 
составляет 10–30 тыс. руб. за 1 кв. м в год, а в 
помещениях, входящих в программу рено-
вации, уже 40–100 тыс. руб. за 1 кв. м в год. 

Подобный подогрев рынка сделан 
искусственно, в том числе и для того, что-
бы получить повышенную компенсацию 
за свою собственность, не исключают в 
Swiss Appraisal. По оценке компании, вла-
стям Москвы потребуется минимум 70–
80 млрд руб. для выплаты компенсаций 
владельцам нежилых помещений даже по 
неперегретым ценам. Собственники ли-

шатся примерно 3 тыс. объектов средней 
площадью около 50 кв. м, каждый из кото-
рых стоит примерно 2–2,5 млн руб., под-
считали эксперты, добавляя, что в эту сум-
му не входят убытки и упущенная выгода. 
Чиновник мэрии сообщил 

”
Ъ“’, что пока 

вопрос компенсаций собственникам не-
жилых помещений находится на стадии 
проработки. 

Вряд ли какие-либо действия, направ-
ленные на повышение стоимости объек-

та, помогут собственникам получить боль-
ше, чем составляет кадастровая оценка по-
мещения, уверен член президиума «Опо-
ры России» Алексей Небольсин. При этом 
он знает о случаях, когда предприниматели 
обращались к оценщикам, чтобы получить 
новую, более высокую кадастровую стои-
мость. «Это дает им повод судиться с горо-
дом за увеличение компенсации»,— пояс-
няет господин Небольсин. Но он не верит 
в перспективность таких разбирательств.

Оснований для повышения цен на объек-
ты в сносимых хрущевках нет, считает ген-
директор DNA Realty Антон Белых. Спрос на 
аренду в таких помещениях сильно упал, су-
ществующие арендаторы съезжают, так как 
для тех, кто снимает помещения, участву-
ющие в реновации, законодательно вооб-
ще не предусмотрена какая-либо компенса-
ция, поясняет эксперт. Заинтересованности 
в покупке таких объектов тоже не наблюда-
ется, продолжает он. «Инвесторы опасают-
ся, что новые помещения город будет пре-
доставлять без учета рыночных факторов. 
Нет никакой определенности, какой и где 
объект получит собственник снесенного по-
мещения, а главное, какой у него будет тра-
фик»,— подчеркивает господин Белых.

Пока очевидно лишь, что, даже если чи-
новники наймут независимую оценочную 
компанию для расчета компенсации, она 
будет производить его, не используя доход-
ный метод. В среднем объект в стрит-ритей-
ле стоит 100 размеров месячной аренды, сто-
личные же власти, скорее всего, предложат 
сумму на основе кадастровой стоимости, 
данных БТИ и т. д., считает Антон Белых. 

Владельцы квартир в сносимых домах то-
же пытались повысить цены. Почти сразу 
после объявления о реновации цены на жи-
лье в хрущевках выросли на 3–5%, в отдель-
ных случаях на 10%. Но спроса нет. В марте 
средняя стоимость жилья в пятиэтажке, по 
данным ЦИАН, снизилась с 6,75 млн руб. до 
6,69 млн руб., а срок экспозиции квартир 
вырос с 81 до 92 дней. В итоге, по данным 
«МИЭЛЬ—Сеть офисов недвижимости», с ян-
варя по июнь доля квартир и в панельных, и 
в кирпичных пятиэтажных домах в общем 
объеме предложения сократилась на 0,1–1,3 
процентных пункта.

Анастасия Дуленкова, 
Халиль Аминов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20130,41 (−94,68)
РТС 1002,83 (−0,96)
FTSE 100 7387,8 (−46,56)

DAX 30 12647,27 (−23,75)
DJIA* 21466,73 (+156,07)
NASDAQ Composite* 6214,927 (+68,304)

*На 19:42.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.06.17
Австралийский доллар 45,2277
Английский фунт 76,3322
Белорусский рубль** 30,8186
Датская крона* 91,1117

Доллар США 59,5415
Евро 67,6868
Индийская рупия*** 92,2159
Казахский тенге*** 18,4142

Канадский доллар 45,2443
Китайский юань* 87,5739
Норвежская крона* 70,6925
СДР 82,3649

Сингапурский доллар 42,9623
Новая турецкая лира 16,9152
Украинская гривна* 22,8303
Шведская крона* 69,2810

Швейцарский франк 62,0547
Японская иена*** 53,1763
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Люди, как правило, тщательно сле-
дят за своими сбережениями, но ча-
сто забывают о долгах, особенно пе-
ред государством. И такая рассеян-
ность может дорого стоить, следу-
ет, например, из истории клиента 
Сбербанка в Челябинске. Он поде-
лился проблемой на одном из бан-
ковских форумов. Открыв вклад на 
1 млн руб., клиент рассчитал, что по-
лучит за год примерно 100 тыс. руб. 
процентов. Однако планам этим ока-
залось не суждено сбыться.

Вкладчик был еще и автомоби-
листом и получил штраф на сумму 
2 тыс. руб. Вероятно, только забыв-
чивость помешала ему своевремен-
но оплатить такую сумму. Но государ-
ство забывчивостью не страдает. При 
отсутствии оплаты штрафа через 60 
дней материалы автоматом уходят 
судебным приставам. По закону они 
обязаны возбудить производство и 

принять все меры для его исполне-
ния, в том числе и через обращение 
взыскания на средства должника на 
счетах в банках. Как пояснили в ФС-
СП, для этого у банка запрашиваются 
данные о счетах должника (без уточ-
нения статуса) и средствах на них. 
При наличии нужной суммы банку 
дается поручение о списании.

Собственно, так и произошло. 
Банк, чего никак не предполагал ге-
рой этой истории (он имел в банке 
также расчетный счет и не ждал по-
кушения на депозит), по поручению 
приставов списал 2 тыс. со счета вкла-
да. В результате сумма на нем оказа-
лась меньше неснижаемого остатка, 
превратив ставку по вкладу в 0,01%. 
Срок вклада истекает через год, и те-
перь вкладчик не получит 100 тыс. 
руб. ожидаемых процентов, оставив 
деньги на вкладе, и потеряет 70 тыс. 
руб., если заберет их досрочно.

С кредитной организации в дан-
ном случае взятки гладки. «Банки обя-
заны незамедлительно обрабатывать 
исполнительные документы,— сооб-
щили 

”
Ъ“ в Сбербанке.— При этом 

законом не возложена обязанность 
приоритезировать счета и вклады 
клиента. Если счет или вклад для спи-
сания не указан в постановлении ФС-
СП, он выбирается банком вручную». 
«Мы стараемся списывать средства с 
вклада в последнюю очередь»,— заве-
рили в Сбербанке, не став вдаваться в 
детали конкретной ситуации.

Заблуждение о том, что средства 
на вкладе защищены от приставов, 
весьма распространено. Однако это 
не так. «Денежные средства, пере-
данные гражданами банку в качест-
ве вклада, не обладают каким-либо 
иммунитетом от обращения взыска-
ния»,— информирует ФССП. Мы ре-
гулярно совершаем массу платежей 
— штрафов, налогов, оплаты ЖКХ и 
др. И забыть о каком-то из них при 
современном ритме жизни может 
каждый. Госорганы нечасто утружда-
ют себя напоминаниями, а сбереже-
ния наши на случай подобных ситу-
аций никак не защищены. Поэтому, 
собираясь разместить кругленькую 
сумму в банке, стоит думать не толь-
ко о процентах, но и о непогашен-
ных долгах.

правила  
игры

Заблуждение, 
что вклады в банках 
 надежно защищены 
от приставов, может 
привести к потере бди-
тельности, а  вместе 
с ней и всех процентов 
по депозиту из-за за-
бытых когда-то долгов

с вкладами раскрывает редактор 
отдела финансов 

Ксения Дементьева

«Триколор ТВ» нашел в своей сети чужие цвета
Оператор требует от партнеров прекратить продажи «НТВ Плюс»
Национальная спутниковая компа-
ния, развивающая спутниковое теле-
видение под брендом «Триколор ТВ», 
потребовала от ряда региональных 
партнеров прекратить сотрудничест-
во с конкурирующим оператором «НТВ 
Плюс». Компании входят в монобрен-
довую сеть «Триколор ТВ» и наруши-
ли договор о партнерстве, настаивают 
в операторе. В «НТВ Плюс» возражают, 
что такие требования лишают потре-
бителей свободы выбора.

В конце прошлой недели Национальная 
спутниковая компания (НСК) разослала ря-
ду партнеров по продаже спутникового ТВ в 
регионах письма с требованием срочно пре-
кратить любую деятельность с компанией 
«НТВ Плюс». От дистрибуторов, в частности, 
требуется «срочно произвести все необходи-
мые действия, чтобы снять адрес своего офи-
са продаж с сайта 

”
НТВ Плюс“». Письма ра-

зосланы от имени ООО «Торговые техноло-
гии», развивающего сеть «Триколор ТВ», их 
получение подтвердили 

”
Ъ“ дилеры операто-

ра в Курской области и Краснодарском крае.

В «Триколор ТВ» сообщили 
”
Ъ“, что пись-

ма были направлены 15 партнерам, в то вре-
мя как общая дилерская сеть оператора на-
считывает более 4 тыс. партнеров. «Трико-
лор ТВ» предлагает дилерам два формата со-
трудничества — мультибрендовый и моно-
брендовый, поясняет представитель опера-
тора Ульяна Рассказова. По ее словам, парт-
неры, с которыми оператор сотрудничает по 
мультибрендовой сети, могут сотрудничать 
с другими операторами, но с монобрендовы-
ми дилерами заключены договоры о сотруд-
ничестве на эксклюзивных условиях. «Учи-
тывая объем наших инвестиций, нам важ-
но, чтобы партнеры корректно расставляли 
приоритеты, минимизируя возникновение 
конфликта интересов»,— подчеркнула Улья-
на Рассказова.

В «НТВ Плюс» не согласны с такой поли-
тикой. «Требования 

”
Триколор ТВ“ лишают 

региональных партнеров части заработка, 
кроме того, сокращают выбор конечного по-
требителя. Мы считаем это использованием 
доминирующего положения на рынке и рас-
сматриваем возможность обращения в Фе-

деральную антимонопольную службу»,— за-
явил 

”
Ъ“ директор по продажам «НТВ Плюс» 

Павел Ройтберг.
По данным «ТМТ Консалтинг», на конец 

первого квартала 2017 года абонентская база 
«Триколор ТВ» составляет 12,15 млн домохо-
зяйств, «НТВ Плюс» — около 1 млн. По оцен-
ке самого «НТВ Плюс», продажи спутнико-
вых операторов в регионах в 80% случаев осу-
ществляются через партнеров, еще около 10% 
приходится на крупную федеральную роз-
ницу и менее 10% — на собственные каналы 
продаж. «Если крупные партнеры перестанут 
продавать 

”
НТВ Плюс“, компания может по-

терять от 50% до 70% новых подключений»,— 
оценивает источник 

”
Ъ“ на рынке связи.

«Триколор ТВ» имеет самую разветвлен-
ную дилерскую сеть в стране, отмечает ген-
директор TelecomDaily Денис Кусков. «В 
большинстве случаев дилерами в регионах 
являются малые компании и индивидуаль-
ные предприниматели, которым выгоднее 
работать на условиях монобренда, посколь-
ку тогда компания получает больший про-
цент, чем когда продает всех операторов»,— 

поясняет он. Таким образом, требования 
«Триколор ТВ» к партнерам, входящим в 
монобрендовую сеть, справедливы, счита-
ет эксперт. «Несмотря на то что в последнее 
время 

”
НТВ Плюс“ стал активнее развивать-

ся в регионах, его абонентская база все еще 
растет медленно, поэтом дилерам будет не-
выгодно разрывать отношения с 

”
Триколор 

ТВ“»,— добавляет господин Кусков.
Исход потенциального спора будет за-

висеть от того, как составлены договоры 
«Триколор ТВ» с дистрибуторами, отмечает 
юрист адвокатского бюро А2 Максим Сафи-
уллин. Вертикальные соглашения, предус-
матривающие установление обязательств 
не продавать товары конкурента, запреще-
ны законом «О защите конкуренции», гово-
рит он. Но если дистрибутор ведет коммер-
ческую деятельность под товарным знаком 
поставщика либо пользуется другими его 
средствами индивидуализации и это закре-
плено в договоре, тогда партнер вправе тре-
бовать не допускать к продаже конкурирую-
щие товары, поясняет юрист.

Юлия Тишина

Снос повышает предложение 
Владельцы коммерческой недвижимости в хрущевках поднимают цены
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Вчера курс доллара США к веду-
щим мировым валютам обно-
вил восьмимесячный мини-
мум. Слабые прогнозы относи-
тельно подъема экономики 
страны, а также заявления глав 
Федеральной резервной систе-
мы и Европейского ЦБ относи-
тельно денежно-кредитной по-
литики регуляторов подорвали 
интерес к американской валю-
те. Вместе с тем из-за сезонного 
снижения предложения валю-
ты лишь рубль не смог укрепить 
позиции к доллару США.

Американская валюта стреми-
тельно теряет позиции на мировом 
рынке. В ходе вчерашних торгов ин-
декс DXY (курс доллара относитель-
но шести ведущих валют) обновил 
восьмимесячный минимум, опу-
стившись до отметки 95,97 пункта, 
что на 0,4% ниже закрытия предыду-
щего дня. Курс доллара к иене сни-
зился на 0,3%, до ¥111,2. Существен-
нее проиграл доллар к канадскому 
доллару и фунту стерлингов (соот-
ветственно 1,2% и 0,9%). Игра против 
доллара набирает силу второй день 
подряд. За это время, по данным 
агентства Bloomberg, курс американ-
ской валюты снизился к ведущим 
мировым валютам на 0,7–2%.

Очередному витку «медвежьей» 
игры против американской валюты 
способствовали заявления главы 
ФРС Джанет Йеллен о том, что коти-
ровки рыночных активов сейчас вы-
глядят завышенными. Это, по мне-
нию президента ФРБ Сан-Франциско 
Джона Уильямса, может создавать 
дополнительные риски для эконо-
мики. В отношении денежно-кре-
дитной политики заявлений было 
немного, и все они сводились к тому, 
что регулятор продолжит плавное 

повышение базовой процентной 
ставки. На данный момент вероят-
ность повышения долларовой став-
ки ФРС достаточно низка: она состав-
ляет 16% на заседании FOMC в сентя-
бре и чуть более 40% — в декабре. 
«Отмена голосования по программе 
Obamacare и ухудшение прогнозов 
МВФ по экономике США на 2017 и 
2018 годы также укрепили уверен-
ность участников рынка в том, что до 
конца года ФРС воздержится от по-
вышения ставок»,— отмечает замди-
ректора центра макроэкономиче-
ского прогнозирования Бинбанка 
Наталия Шилова.

Подорвали положение американ-
ской валюты и оптимистичные заяв-
ления главы ЕЦБ Марио Драги о пер-
спективах экономики еврозоны в 
целом и достижения целей по ин-
фляции в среднесрочной перспекти-
ве в частности. Большинство участ-
ников рынка восприняли его слова 
как сигнал к скорому сворачиванию 
программы количественного смяг-
чения (QE) и переходу к повышению 
ставок в еврозоне уже в первом полу-
годии 2018 года, что привело к укре-
плению евро (см. 

”
Ъ“ от 28 июня). В 

среду представители ЕЦБ попыта-
лись убедить рынки в том, что слова 
главы банка были неверно интер-

претированы. «Но выступление гла-
вы Банка Англии о вероятном свора-
чивании стимулов в Великобрита-
нии укрепило уверенность инвесто-
ров, что политика крупнейших цен-
тробанков Европы будет ужесточать-
ся в ближайшие годы»,— отмечает 
Наталия Шилова. Что и привело к 
укреплению европейских валют.

Однако в этих условиях доллар 
смог укрепить позиции на россий-
ском рынке. По итогам основных 
торгов на Московской бирже курс 
доллара поднялся на 44 коп., до 
59,40 руб./$, в ходе торгов он дости-
гал отметки 59,88 руб./$. Ослаблению 
рубля способствовали внутренние 
факторы, в частности, снижение 
предложения валюты со стороны 
экспортеров — вчера они завершили 
уплату последнего налога на при-
быль. «С окончанием налогового пе-
риода рубль лишился внутренней 
поддержки, что вылилось в рост кур-
сов доллара и евро, несмотря на уров-
ни нефтяных котировок, которые 
сложились чуть выше прошлой неде-
ли»,— отмечает начальник аналити-
ческого управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев. По его оценке, 
в ближайшие дни курс доллара мо-
жет превысить уровень 60 руб./$.

Виталий Гайдаев

Джанет Йеллен не подняла рубль
Риторика ослабила доллар только на мировых рынках

После вступления в силу основ-
ных положений закона, регулирую-
щего взыскание долгов физлиц, кол-
лекторы оказались в непростой ситу-
ации. По словам директора НАПКА 
Бориса Воронина, в начале этого года 
со сложностями столкнулось практи-
чески каждое коллекторское агентст-
во при подаче документов на всту-
пление в госреестр. В Федеральную 
службу судебных приставов (ФССП, 
ведет реестр) необходимо было пред-
ставить полные списки сотрудников, 
включая вспомогательный персо-
нал. К агентству, имеющему работни-
ков, не отвечающих требованиям за-
кона (в том числе и по наличию неза-
крытых исполнительных произ-
водств), регулятором может быть 
применено административное нака-
зание, вплоть до исключения из госу-
дарственного реестра и остановки 
деятельности.

Однако оперативно избавиться от 
сотрудников-должников по собствен-
ной инициативе коллекторы не мо-
гли. «Мы не можем уволить человека 
из-за наличия какого-либо долга,— 
говорит гендиректор агентства 

”
М.Б.А. Финансы“ Федор Вахата.— С 

другой стороны, мы должны соблю-
дать требования профильного закона 
и сейчас при приеме на работу прове-
ряем всех претендентов, в том числе 
на наличие непогашенных обяза-
тельств». По словам гендиректора 
«Секвойя Кредит Консолидейшн» 
Алексея Терского, перед вступлением 
в реестр компания помогла одному из 
сотрудников погасить финансовые 
обязательства, чтобы избежать воз-
можных санкций со стороны ФССП. 
«Перед вступлением в реестр мы вы-
яснили, что в агентстве работает не-
сколько сотрудников с непогашенны-
ми обязательствами по исполнитель-
ному производству,— признает ген-
директор 

”
Активбизнесколлекшн“ 

Дмитрий Теплицкий.— С двумя из 
них пришлось прекратить трудовые 
отношения по согласованию сторон, 
поскольку они не могли оперативно 
погасить крупные суммы».

Получить комментарий Минтруда 

”
Ъ“ вчера вечером не удалось. В ФССП 

на запрос 
”
Ъ“ сообщили, что не наде-

лены полномочиями по разъяснению 
действующего законодательства. Опе-
ративно связаться с Минюстом, кото-
рый отвечает за нормативно-право-

вое регулирование деятельности взы-
скателей в рамках 230-ФЗ, не удалось.

Подобных жестких требований к 
сотрудникам нет ни в одной другой 
области, даже для самих сотрудников 
ФССП, сетуют участники коллектор-
ского рынка. «Только в нашей отрасли 
такая проблема, которую работода-
тель не может ни спрогнозировать, ни 
предотвратить, ни решить с помощью 
увольнения сотрудника и которая яв-
ляется реальной угрозой для бизне-
са»,— отмечает Борис Воронин. «Столь 
жесткие нормы не применяются ни к 
госслужащим, ни даже к самим судеб-
ным приставам,— сетует совладелец 
агентства 

”
Эверест“ Дмитрий Черны-

шов.— Это двойные стандарты».
Юристы считают, что для устране-

ния проблемы необходимо внести 
поправки в ТК РФ. «Специальной 
нормой для регулирования правоот-
ношений работников и работодате-
лей является Трудовой кодекс, и в 
нем не предусмотрены подобные 
основания для увольнения, внесение 
корректировок в эти статьи полно-
стью решит проблему»,— отмечает 
партнер «Ионцев, Ляховский и парт-
неры» Игорь Дубов.

Светлана Самусева

В реестр долги не пускают

Мэрия Твери направила досудеб-
ные претензии производителям 
трамваев City Star, закупленных 
городом в 2015 году. За два года 
трамваи не раз ремонтирова-
лись, а гарантийный срок уже за-
канчивается. Чиновники видят 
выход либо в концессии, либо 
в продлении гарантии на весь 
срок службы новых трамваев. 
Производители проблемы при-
знают и к переговорам готовы.

Городские власти Твери требует от 
производителей трамваев City Star — 
Тверского вагоностроительного заво-
да (ТВЗ) и ПК «Транспортные системы» 
(ПК ТС) — возместить убытки в разме-
ре 228 млн руб. Причиной досудеб-
ной претензии послужили регуляр-
ные простои техники из-за неисправ-
ностей. Власти готовы ждать возмеще-
ния убытков 15 дней, потом не исклю-
чают обращения в суд.

• ТВЗ входит в «Транмсшхолдинг» 
(ТМХ) Андрея Бокарева и Искандара 
Махмудова. 60% ПК ТС — у ООО «Хол-

динг 
”
Транспортные компоненты“», 

принадлежащего кипрской Tadorix 
Consultants Ltd, 40% — у ее учредите-
ля и экс-директора ТД «Усть-Катав-
ский вагоностроительный завод» Фе-
ликса Винокура. ПК ТС производит 
на базе ТВЗ низкопольные трамваи. 
В декабре 2016 года сообщалось, что 
ТМХ готов выкупить 60% ПК ТС.
Договоры на закупку трамваев 

Тверь заключила в 2015 году. Пять со-
ставов ТВЗ продал напрямую за 
150 млн руб., еще три за 112 млн руб. 
предоставил по лизинговому дого-
вору ПК ТС (выплачено чуть более 
78 млн руб.). С момента поставки и 
выпуска на линию трамваи находи-
лись в ремонте 100–200 дней, что, по 
мнению чиновников, приводит к 
убыткам муниципального предпри-
ятия ПАТП-1. Производители про-
блемы не отрицают. На заседании ра-
бочей группы в тверской гордуме 
директор по правовым вопросам 
ТВЗ Павел Егоров пояснил, что «тех-
ника, конечно, ломается, но необхо-

димо решать вопросы конструктив-
но». По его словам, завод всегда 
устраняет неисправности, не деля 
«по копейкам» случаи на гарантий-
ные и негарантийные. О готовности 
проводить регулярный ремонт в 
рамках гарантии говорят и в ПК ТС.

Гарантия на трамваи не раз про-
длевалась по соглашению сторон, 
последний этап заканчивается 31 ав-
густа. Директор МУП ПАТП-1 Артур 
Сычев на рабочей группе как один 
из вариантов выхода из ситуации на-
звал «пожизненную гарантию» — на 
весь срок эксплуатации. Второй воз-
можный вариант не менее радика-
лен — производители готовы сами 
эксплуатировать свои трамваи, взяв 
депо в концессию. Об этой идее ста-
ло известно еще весной (см. 

”
Ъ“ от 13 

апреля), ПК ТС была готова вложить 
в инфраструктуру до 5 млрд руб. за 
десять лет. Власти предложили сто-
ронам договориться о формате со-
трудничества до конца августа.

Алексей Полухин, Тверь

Тверские трамваи застряли в депо
От производителей требуют возместить ущерб

На фондовом рынке скоро мо-
жет появиться новая ценная бу-
мага — структурная расписка. 
Этот финансовый продукт дав-
но существует на рынке в виде 
договоров, однако он не офор-
мляется в виде ценной бумаги. 
Законодатели считают, что она 
должна использоваться квали-
фицированными инвесторами. 
Однако профучастники рассчи-
тывают, что законопроект рас-
ширят за счет возможности по-
купать бумаги с инвестицион-
ным качеством и достаточной 
защитой капитала и неквали-
фицированным инвесторам.

Новый финансовый инструмент 
(структурная расписка) и особенно-
сти его регулирования описываются 
в проекте федерального закона «О 
внесении изменений в ФЗ 

”
О рынке 

ценных бумаг“ и иные законодатель-
ные акты…», который вчера был вне-
сен в Госдуму. Согласно тексту пояс-
нительной записки, необходимость в 
выводе на рынок нового вида эмис-
сионных ценных бумаг вызвана су-
щественным спросом на структур-
ные продукты с частичной защитой 
капитала, которые предоставляют 
возможность получения более высо-
кой доходности по сравнению с тра-
диционными облигациями. По оцен-
ке авторов проекта, общий объем на-
ходящихся в обращении структур-
ных продуктов в мире составляет око-
ло $2 трлн, ежегодный объем продаж 
— около $500 млрд. При этом более 
70% всех выпущенных структурных 
продуктов приходится на продукты с 
частичной защитой капитала.

«В российском законодательстве 
сейчас не существует регулирования 
для инвестиционных инструментов, 
которые несут риск потери части ин-
вестируемых средств. Такие инстру-

менты выпускаются иностранными 
эмитентами»,— указывает управля-
ющий директор по рынку деривати-
вов и товаров банка «Открытие» Вла-
димир Омельченко. Необходимость 
включения инструмента в правовое 
поле продиктована, в частности, и 
наличием санкций, указывается в 
пояснительной записке. Если рань-
ше для выпуска подобных инстру-
ментов российские эмитенты при-
влекали свои иностранные дочер-
ние компании, то теперь этот про-
цесс затруднен — необходимо поль-
зоваться услугами не связанных с 
российскими компаниями ино-
странных юрлиц. Это, по мнению ав-
торов документа, снижает доход-
ность таких бумаг. В крупнейших 
банках-эмитентах структурных про-
дуктов, на которые наложены ме-
ждународные санкции — Сбербанке 
и ВТБ,— на вопросы 

”
Ъ“ вчера отве-

чать не стали.
Главное отличие структурных 

расписок от классических бондов — 
возможность неполного исполне-
ния обязательств (частичный воз-
врат номинала). «По сути, это облига-
ции с номиналом, который может 
меняться в зависимости от 

”
встроен-

ного“ в него дериватива, стоимость 
которого в свою очередь зависит от 
рыночных условий, экономической 
ситуации и т. д.»,— поясняет глава 
Национальной ассоциации участни-
ков фондового рынка Алексей Тимо-
феев. По словам заместителя дирек-
тора департамента развития продук-
тов и сервисов «Альфа-Капитала» Да-
ниила Панина, в текущем виде зако-
нопроект практически полностью 
отражает ту реальность, которая су-
ществует на западных рынках. В том 
числе и в части организации специа-
лизированных обществ структур-
ных расписок — аналога западных 

SPV. Такие общества — наряду с бан-
ками, брокерами и дилерами — мо-
гут быть эмитентами новой ценной 
бумаги, что позволит не отягощать 
капитал финансовых организаций. 
«Вопросы регулирования специали-
зированных обществ структурных 
продуктов требуют дополнительных 
разъяснений — как они будут контр-
олироваться, будут ли аудировать-
ся»,— отмечает господин Панин. Не 
содержится в документе и жестких 
ограничений по видам базового ак-
тива, лежащего в основе структур-
ных расписок. По словам директора 
департамента развития финансовых 
рынков ЦБ Елены Чайковской, регу-
лятор не намерен выпускать разре-
шенный перечень.

Пока законопроект предполагает 
возможность продажи структурных 
расписок только квалифицирован-
ным инвесторам. Однако, по словам 
господина Тимофеева, профучастни-
ки считают, что продукты с инвести-
ционным качеством и достаточной 
защитой капитала необходимо раз-
решить покупать и физлицам, не яв-
ляющимся квалифицироваными 
инвесторами. Как считает управляю-
щий директор по корпоративным 
рейтингам «Эксперт РА» Павел Мит-
рофанов, «задачей регулятора будет 
соблюсти баланс между обеспечени-
ем инвестиционной возможности, с 
одной стороны, и ограничением ри-
сков и качественного раскрытия ри-
сков при продаже таких инструмен-
тов — с другой». По словам господи-
на Панина, риски для «неквалов» мо-
гут крыться как в содержании базо-
вого актива, так и в кредитном каче-
стве эмитента (особенно в случае с 
брокерами и дилерами), а также в ка-
честве контроля над специализиро-
ванным обществом.

Мария Сарычева

Госдума структурирует расписки
Пока для квалифицированных инвесторов

Дорогие отели Москвы по итогам прош-
лого года продемонстрировали рост цен 
на 18,6%, а средняя стоимость прожива-
ния составила $249 в сутки за одного че-
ловека. В то же время этот показатель 
в премиальных гостиницах Санкт-Петер-
бурга был зафиксирован на уровне $159 
в сутки (стоимость не менялась с поза-
прошлого года). Эти данные содержатся 
в обнародованном вчера Bloomberg ми-
ровом гостиничном индексе за 2016 год. 
Аналитики JLL подтверждают, что в 2016 
году в Москве люксовый сегмент стал 
лидером по росту среднего тарифа 
(17,1 тыс. руб. за сутки, что на 14,5% 
больше, чем в 2015-м).

Первые строчки рейтинга Bloomberg 
занимают дорогие отели Лос-Анджелеса 
(средняя цена за прошлый год — $592 
за сутки, хотя это на 3,7% меньше, чем 
годом ранее), Токио ($555; рост соста-
вил 39,8%). Наиболее существенный 
рост продемонстрировали отели уровня 
пять звезд во Франкфурте-на-Майне 
(62%, до $206 за сутки) и Берлине 
(25,6%, до $167). В Европе также лиди-
рует Амстердам (рост на 35,6%, до $316) 
и Дублин (24,9%, до $316), на Ближнем 
Востоке — Дубай (30,7%, до $294), 
в Азии — Ханой (30,3%, до $129).

В сегменте бюджетных отелей 
по итогам 2016 года, по версии 

Bloomberg, лидирует Сан-Франциско 
($257 за сутки) и Рио-де-Жанейро 
($253). Причем за год рост цен в бюд-
жетных отелях бразильского города 
оказался существенным за счет олим-
пийского фактора (в Рио проходили 
летние Игры-2016). По такому же сце-
нарию развивалась ситуация в Сочи, 
где, например, в 2016 году, по данным 
JLL, доходность на номер выросла 
на 61% в горном кластере и на 39% — 
в прибрежной зоне. По подсчетам 
Bloomberg, бюджетные отели в Москве 
и Петербурге поде шевели соответст-
венно на 12,1%, до $80 за сутки, 
и на 11,3%, до $63.  Халиль Аминов

ОТЕЛИ ПОПАЛИ ПОД ЗАГРУЗКУ

МИРОВОЙ ИНДЕКС ОТЕЛЕЙ ПО ИТОГАМ 2016 ГОДА   ИСТОЧНИК: BLOOMBERG WORLD HOTEL PRICE.

ЦЕНЫ В ОТЕЛЯХ  ПРЕМИАЛЬНОГО СЕГМЕНТА 
В НЕКОТОРЫХ ГОРОДАХ МИРА
($, СРЕДНЯЯ ЦЕНА ЗА СУТКИ НА ЧЕЛОВЕКА)  
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Токио

Женева

Сан-Франциско

Цюрих
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Санкт-Петербург
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396
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0
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0
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Санкт-Петербург

257
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, ФАС возбуди-

ла дело против «Юнипро» и «Си-
стемного оператора ЕЭС» (СО, 
диспетчер энергосистемы), счи-
тая, что они в 2016 году затяну-
ли аттестацию и тестирование 
аварийного блока на Березов-
ской ГРЭС. Это привело к пере-
плате потребителями 950 млн 
руб. В СО замечают, что не име-
ли права инициировать провер-
ки, а сроки внепланового ре-
монта по действовавшим в 2016 
году регламентам могли дости-
гать девяти месяцев. Если ком-
пании признают виновными, 
им грозит оборотный штраф.

ФАС возбудила антимонопольное 
дело против «Системного оператора 
ЕЭС» и энергокомпании «Юнипро» 
(подконтрольна немецкой Uniper), 
сообщили 

”
Ъ“ в службе. Речь идет о 

последствиях аварии на Березов-
ской ГРЭС «Юнипро», где в феврале 
2016 года был практически разру-
шен третий блок мощностью 
800 МВт. ФАС считает, что генкомпа-
ния не заявила о необходимости по-
вторной аттестации блока, а СО не 
инициировал тестирование обору-

дования для целей аттестации. Как 
писал 

”
Ъ“ 26 декабря 2016 года, атте-

стация и тестирование потребова-
лись, чтобы вывести блок из внепла-
нового ремонта (начался после ава-
рии). В итоге потребители продолжа-
ли платить за мощность блока (он по-
строен по договору о поставке мощ-
ности — ДПМ — и получает повы-
шенные платежи), в результате чего, 
говорят в ФАС, рынок переплатил 
более 950 млн руб. в феврале—ноя-
бре 2016 года. Это, считают в службе, 
«ущемляло интересы хозяйствую-
щих субъектов» и нарушало закон о 
защите конкуренции.

Как пояснил 
”
Ъ“ замглавы ФАС 

Виталий Королев, еще в 2016 году в 
службу обратилось «Сообщество по-
требителей энергии», и ведомство 
направляло предупреждение «Сове-
ту рынка» о необходимости изме-
нить регламент оптового энерго-
рынка по оплате мощности блоков 
во внеплановом ремонте. В январе 
набсовет «Совета рынка» исполнил 
предупреждение, изменив один из 
регламентов. Но в ФАС считают, что у 
СО были основания для проведения 
аттестации, и почему этого не прои-

зошло, будет выяснено в ходе рас-
смотрения (пройдет 6 июля). Если 
комиссия ФАС решит, что «Юнипро» 
и СО нарушили закон, то им грозит 
административная ответственность 
по ст. 14.31 и 14.32 КоАП, в частно-
сти, оборотный штраф.

В «Совете рынка» подтвердили, 
что изменили регламент, но назвали 
некорректным утверждение ФАС, 
что с момента аварии блок Березов-
ской ГРЭС не выдавала мощность на 
рынок. Регулятор утверждает, что 
мощность «в течение определенного 
периода» поставлялась и подтвер-
дить это можно общей мощностью, 
полученной рынком. Речь может ид-
ти о том, что поставки с аварийного 
блока формально замещались други-
ми мощностями (в «Юнипро» от ком-
ментариев отказались). В «Сообщест-
ве потребителей энергии» подтвер-
дили, что обращались к регуляторам 
с проблемой необоснованности пла-
тежа и «согласны с выявленными 
ФАС признаками нарушений и оцен-
кой их последствий».

В СО не знают о возбуждении дела 
ФАС, но напомнили, что не имеют 
прав и полномочий выполнять или 

инициировать какие-то действия са-
мостоятельно. По прежнему регла-
менту компания имела право напра-
вить собственнику ГРЭС уведомле-
ние о внеплановой аттестации толь-
ко через 180 дней после перевода во 
внеплановый ремонт. По регламен-
ту у собственника было еще 90 дней 
для аттестации (включение оборудо-
вания и несение нагрузки в течение 
восьми часов). Без такой аттестации 
мощность обнулялась. Теперь для 
наиболее серьезных аварий условие 
«180+90 дней» не применяется, гово-
рят в СО, и оборудование подлежит 
переаттестации, если не включи-
лось в течение двух месяцев.

По статье 14.31 КоАП (злоупотре-
бление доминирующим положени-
ем на рынке) компании могут быть 
подвергнуты оборотному штрафу с 
учетом структуры и размера выруч-
ки, говорит Ксения Риф из адвокат-
ского бюро А2. Но размер штрафа не 
может составлять более одной пяти-
десятой от совокупной выручки ком-
пании, замечает она. Выручка «Юни-
про» по МСФО за весь 2016 год — 
78 млрд руб.

Татьяна Дятел

Штрафы за ремонт
ФАС вменила энергетикам тестирование аварийного блока

Mail.ru Group начнет монетизи-
ровать сервис мобильной нави-
гации Maps.me с помощью ло-
кальной рекламы малого и сред-
него бизнеса. Компания плани-
рует продвигать своим пользо-
вателям местные заведения ис-
ходя из их местонахождения. 
 Затруднить монетизацию мо-
жет глобальность аудитории 
 сервиса, среди которой лишь 
9% приходится на Россию,  
считают  эксперты.

В геосервисе Maps.me запущена 
платформа локальной рекламы для 
владельцев малого и среднего бизне-

са, рассказали 
”
Ъ“ в Mail.ru Group 

(компания купила разработчика кар-
тографических мобильных приложе-
ний более чем за $10 млн в ноябре 
2014 года). Она позволит заведениям 
привлекать клиентов через рекламу 
на картах. Платформа запускается во 
всех странах, где работает Maps.me. 
Количество пользователей сервиса в 
компании не раскрывают, число уста-
новок — более 75 млн. На Россию 
приходится 9% общей аудитории. 
Еще 46% пользователей сервиса нахо-
дятся в других странах Европы, 19% 
— в Азии, 15% — в Северной и Южной 
Америке, 7% — на Ближнем Востоке, 
3% — в Африке и 1% — в Океании.

Maps.me предложит компаниям 
разместить рекламу в сервисе на ме-
сяц, три месяца, полгода или год. На 
старте будет доступен один тариф — 
от 2 тыс. руб. в месяц с 50-процентной 
скидкой, уточняют в Mail.ru Group. 
Платформа будет генерировать объ-
явление автоматически на основа-
нии данных о заведении, имеющих-
ся на картах. При отображении ре-
зультатов поиска рекламируемый 
объект будет подсвечиваться или вы-
деляться звездочкой. Нажав на заве-
дение, пользователь увидит его кон-
тактную информацию, сможет по-
строить маршрут до места или вызы-
вать такси. Рекламу обещают показы-
вать даже в том случае, если подклю-
чение к интернету отсутствует.

Ранее в Maps.me из возможностей 
продвижения работала только парт-
нерская интеграция. Среди приме-
ров такой интеграции в Mail.ru Group 
приводят сотрудничество с Uber и 
Booking.com: с карт можно выбрать 
маршрут и вызвать такси или увидеть 

данные отеля и забронировать но-
мер. Какие доходы может принести 
запуск новой платформы в Maps.me, 
в компании не прогнозируют. Выруч-
ка Mail.ru Group от рекламы за пер-
вый квартал 2017 года выросла на 
24,3%, до 4,9 млрд руб.

Гиперлокальный таргетинг не но-
винка на российском рекламном 
рынке. В декабре 2016 года такую 
функцию для рекламодателей запу-
стила «ВКонтакте», а за год до этого 
Mail.ru Group сообщила о старте рабо-
ты геотаргетинга с точностью до не-
скольких десятков метров на плат-
форме myTarget. Кроме того, на ло-

кальной рекламе построен бизнес 
2ГИС: это давно основной источник 
монетизации сервиса, констатирует 
вице-президент по коммерции 2ГИС 
Кирилл Кукарцев. В ноябре 2016 года 
аналогичный инструмент для рекла-
модателей в своей системе «Директ» 
запустил «Яндекс». В целом в 2016 го-
ду около 35% всей мобильной рекла-
мы в мире имело геопризнак, гово-
рит руководитель Maps.me Евгений 
Лисовский.

Привлечение достаточного коли-
чества рекламодателей может занять 
продолжительное время и потребо-
вать от Maps.me новых компетенций, 
отмечают эксперты. Скорее всего, он-
лайн-продвижения среди рекламода-
телей будет недостаточно, придется 
выстраивать специальный отдел про-
даж, как это делают компании, уже 
работающие по схожей бизнес-моде-
ли, рассуждает сооснователь и дирек-
тор по стратегическим проектам 
Between Exchange Михаил Гетманов. 
«Причем делать это придется не толь-
ко в России. А поскольку заявленная 
стоимость услуг очень низка, созда-
ние целевой выручки может оказать-
ся длительным и затратным»,— счи-
тает он. Малому и среднему бизнесу 
зачастую удобнее и понятнее взаимо-
действовать с индивидуальными 
консультантами, способными подо-
брать варианты размещения под за-
дачи клиента, согласен Кирилл Ку-
карцев. К рискам он относит и то, что 
модель может требовать локальной 
адаптации: в каждой стране бизнес 
имеет свои особенности, что тоже мо-
жет влиять на скорость развития.

Роман Рожков,  
Анастасия Ахмедова

Maps.me расширяет 
рекламные границы
Сервис предложит продвижение 
местному бизнесу

Правительственная комиссия 
по транспорту увеличила состав 
совета потребителей по вопро-
сам деятельности ОАО РЖД 
в полтора раза, до 24 человек. 
Заметно расширился круг вхо-
дящих в совет грузоотправите-
лей и операторов, появились 
представители смежных отра-
слей, возглавлять совет теперь 
будут два сопредседателя. Одна-
ко, по мнению экспертов, рас-
ширение персонального соста-
ва вряд ли усилит позиции это-
го органа в отрасли — необходи-
мо повышение его статуса.

Численный состав совета потре-
бителей ОАО РЖД расширен с16 до 
24 человек, следует из протокола за-
седания правительственной комис-
сии по транспорту, состоявшегося 14 
июня (есть у 

”
Ъ“). Сам совет создан 

относительно недавно, в 2013 году, 
для «достижения баланса интересов 
различных групп потребителей и 
ОАО РЖД по вопросам инвестпрог-
рамм, финансового плана, тарифной 
политики и качества услуг».

Добавить представителей в совет 
в конце 2016 года просил глава ОАО 
РЖД Олег Белозеров. В письме про-
фильному вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу от 15 декабря (есть у 

”
Ъ“) 

топ-менеджер пояснял, что в теку-
щем составе совет «не полностью от-
ражает мнения потребителей услуг 
ОАО РЖД». Господин Белозеров пред-
ложил обеспечить представительст-

во в совете различных групп грузоот-
правителей, в том числе нефтяной и 
нефтехимической, сельскохозяйст-
венной продукции и удобрений, для 
достижения баланса интересов.

До сих пор в совете было пред-
ставлено четыре оператора подвиж-
ного состава («Спецэнерготранс», 
ПГК, «УГМК-Транс», «СГ-Транс»), три 
промышленных потребителя и од-
на отраслевая организация («Базэл», 
СУЭК, Фонд развития трубной про-
мышленности), а также два вагоно-
строителя (УВЗ и ОВК). Теперь в спи-
ске также появились представители 
нефтяников (ЛУКОЙЛ), строителей 
(«Ураласбест»), химиков (Российская 

ассоциация производителей удо-
брений), расширился состав метал-
лургов (НЛМК, «Евраз») и угольщи-
ков («Кузбассразрезуголь»). Также в 
него вошли представители операто-
ров, специализирующихся на неф-
тяных грузах («Нефтетранссервис» и 
«Трансойл»), контейнерного бизне-
са (FESCO) и пассажирского перевоз-
чика (ЦППК).

Расширенный совет будут воз-
главлять уже два сопредседателя — 
действующий руководитель член 
экспертного совета при правительст-
ве Илья Южанов и председатель со-
вета директоров ОАО «Технологиче-
ская компания» Дмитрий Комисса-
ров. Господин Комиссаров, возглав-
лявший совет директоров «Трансма-
шхолдинга» в 2003–2008 годах, с 
2008 по 2015 год входил в совет ди-
ректоров самого ОАО РЖД.

Также в совет потребителей вер-
нулся Сергей Мальцев, возглавляв-
ший организацию с момента воз-
никновения до 2015 года. Он поки-
нул совет после смены руководства 
ОАО РЖД — новый президент моно-
полии Олег Белозеров пригласил го-
сподина Мальцева на должность ее 
старшего вице-президента. Однако в 
феврале 2017 года топ-менеджер за-
вершил карьеру в ОАО РЖД. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, предполага-

лось, что он войдет в совет директо-
ров монополии, однако подтвержде-
ния этому пока найти не удается, в 
ОАО РЖД вопрос не комментируют. 

Сейчас господин Мальцев входит в 
экспертный совет при правительст-
ве, который и номинировал его кан-
дидатуру в совет потребителей.

Перемены в совете выглядят зна-
чительными, но эксперты скептиче-
ски оценивают их возможные по-
следствия. С учетом полномочий и 
механизмов, которыми сегодня рас-
полагает совет потребителей, рас-
ширение его личного состава вряд 
ли сформирует новую повестку дня, 
поясняет глава Института исследо-
вания проблем железнодорожного 
транспорта Павел Иванкин. Для по-
вышения эффективности работы 
организации, полагает эксперт, нуж-
но поднимать ее статус до совета 
рынка, но это потребует еще более 
значительных изменений. Создани-
ем совета рынка транспортных 
услуг на железнодорожном тран-
спорте, который собрал бы в своем 
составе всех представителей отра-
сли — не только железнодорожни-
ков, но и чиновников, потребите-
лей и смежников,— государство за-
нималось весь 2016 год (см., напри-
мер, 

”
Ъ“ от 10 января), пока в декаб-

ре не было принято решение отло-
жить его на неопределенный срок.

Наталья Скорлыгина

Железные дороги догрузили потребителями
Объявлен новый состав их совета

DP Eurasia N.V., мастер-франчай-
зи бренда Domino’s Pizza в Тур-
ции, России, Азербайджане и 
Грузии, в ходе IPO на Лондон-
ской бирже смогла разместить 
бумаги по нижней границе це-
нового диапазона — ₤2 за ак-
цию. Вчера на предварительных 
торгах акции подешевели на 
20%. Привлеченные ₤148 млн 
компания собирается напра-
вить на развитие, в основном 
на российском рынке.

Цена размещения DP Eurasia в 
рамках IPO в Лондоне составила ₤2 за 
акцию, сообщила компания. Это 
нижняя граница установленного ра-
нее ценового диапазона ₤2–2,3. Всего 
инвесторам было предложено 
74,1 млн акций. Таким образом, DP 
Eurasia привлекла ₤148 млн, вся ком-
пания была оценена в ₤291 млн. Про-
дающими акционерами выступили 
Аслан Саранга и Turkish Private 
Equity Fund II. У них по итогам разме-
щения осталось 4,9% и 43,9% акций 
соответственно. В свободном обра-
щении у DP Eurasia будет 51% акций, 
но при условии реализации опцио-
на на переподписку free float может 
увеличиться до 58,6%.

Опрошенные 
”
Ъ“ представители 

крупных российских управляющих 

компаний сказали, что им не прихо-
дило приглашений поучаствовать в 
размещении DP Eurasia.

Торги акциями DP Eurasia должны 
начаться в понедельник 3 июля. Один 
из организаторов размещения, 
Morgan Stanley (также организацией 
занималась Citigroup), заявил, что 
для предотвращения падения стои-
мости бумаг DP Eurasia ниже перво-
начальной цены готов стабилизиро-
вать предложение. Между тем на вче-
рашних предварительных торгах в 
Лондоне бумаги франчайзи подеше-
вели: по итогам дня их цена состави-
ла ₤1,61, что почти на 20% ниже цены 
размещения.

• DP Eurasia создана Асланом Саран-
гой в 1996 году. Компания является 
 пятым по размеру в мире франчайзи 
бренда пиццерий Domino’s Pizza (все-
го под ним в прошлом году работа-
ло 13,8 тыс. торговых точек в 85 
странах мира с общим оборотом 
$10,9  млрд). На 31 марта этого года 
под ее управлением было 571 заведе-
ний: 488 в Турции, 76 в России, 4 в Азер-
байджане и 3 в Грузии. Выручка фран-
чайзи в 2016 году составила 647,4 млн 
турецких лир (или $184 млн), EBITDA 
— 75 млн турецких лир ($21 млн).
«Мы рады отклику инвесторов на 

признание перспектив роста нашего 

бизнеса»,— прокомментировал ре-
зультаты IPO господин Саранга. Он от-
метил, что вырученные от размеще-
ния средства будут способствовать 
дальнейшему расширению бизнеса в 
России. По данным DP Eurasia, сеть 
пиццерий под брендом Domino’s 
Pizza является третьей по размеру в 
России и лидером по объемам достав-
ки в Большой Москве. Эксклюзивную 
франшизу на российском рынке ком-
пания получила в 2012 году. Выручен-
ные в результате IPO средства DP 
Eurasia собирается потратить в основ-
ном на дальнейшую экспансию в Рос-
сии. В этом году в ее планах открыть 
около 40 заведений в России, что оз-
начает увеличение местной сети по-
чти в 1,5 раза. На основном турецком 
рынке компания за год собирается от-
крыть только 30 пиццерий.

В DP Eurasia отмечают, что россий-
ский ресторанный рынок недоста-
точно развит в сравнении, например, 
с рынками США и Великобритании: 
если там на 1 тыс. человек приходит-
ся 2,1 и 2,5 заведения общепита соот-
ветственно, то в России только 0,8 за-
ведения. Согласно ожиданиям ком-
пании, до 2021 года сегмент фастфуда 
и доставки еды будет расти в России в 
среднем на 8% в год.

Олег Трутнев

Пицца ушла недорого
IPO франчайзи Domino’s Pizza прошло по нижней границе
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Конечно,  
Совет потребителей  

услуг ОАО РЖД  
нужно превращать 

во влиятельный орган
— Сергей Мальцев

тогда руководитель совета,  
в интервью 

”
Ъ“  

от 2 октября 2014 года

Ц И Т А Т А

114 млрд долларов
достигнет объем мирового рынка 
 мобильной рекламы по итогам  
2018 года (данные Zenith)
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На Чеховском фестивале  
был показан спектакль Питера Брука «Поле битвы»

До Парижа добралась знаме
ни тая постановка «Кармен», 
создан ная испанским режиссе
ром Каликсто Биейто. Это он од
ним из первых сделал из оперы 
Бизе кино Альмодовара. Рас
сказывает корреспондент ”Ъ“ 
во Франции Алексей Тарханов.

 Возле казармы в свете фона-
ря встречаются сержант Хозе и цы-
ганка Кармен. Ради нее он забудет 
воинский долг и солдатскую дружбу, 
маму и невесту. Ради него Кармен не 
пожертвует ничем и будет им зареза-
на во время корриды, не парадной, 
что происходит на арене, где сра-
жается с быком ее новый тореадор, 
а обычной, между мужчиной и жен-
щиной. Про то, как в своей постанов-
ке эту историю рассказывает Калик-
сто Биейто, нам давно сказали (кто 
с восторгом, кто с ужасом), что это 
«Кармен наших дней».

От каталонца Биейто не стоило 
ждать ничего другого. Его совсем 
не огорчает слава скандалиста, хотя 
трудно оставаться записным сканда-
листом в течение вот уже двадцати 
лет. И для того чтобы поразить свою 
публику и наскандалить по-настоя-
щему, сейчас каталонцу пришлось 
бы привезти в Париж спектакль 
дзеффиреллиевского пошиба, с кру-
жевными мантильями и веерами.

С этой «Кармен» Биейто связыва-
ют давние отношения. В первый раз 
он поставил ее в 1999-м на фестивале 
в замке Пералада в Жироне, потом из 
замка вынес на сцену барселонского 
Лисеу, потом показал в Базеле, Турине, 
Венеции, перетащил за океан, вернул 
обратно в Европу. Когда ты видишь та-
кую историю постановки, объехав-
шей мир, понимаешь, что кроме по-
пулярности самой оперы Бизе это еще 
и новая театральная классика. А кро-
ме новой классики — еще и четко рас-
считанная экономная сценография 
Альфонса Флореса, по-цыгански легко 
кочующая со сцены на сцену. Декора-
ции минимальны: флагшток у казар-
мы, телефонная будка и драные «Мер-
седесы», в которых катаются, веселят-
ся и живут бродяги-контрабандисты 
с клетчатыми сумками. Да еще и ог-
ромный бык, возвышающийся над 
сценой наподобие дорожного щита. 

Элементарно, старомодно-современ-
но и на нынешний вкус — без особой 
выдумки, кроме единственного мо-
мента, когда опрокинутый бык едва 
не превращается в трибуну. Не осо-
бенно побаловала и титулованная ху-
дожница по костюмам Мерсе Палома: 

работницы в халатах, солдаты в мун-
дирах, блюющие проститутки в мини 
с бутылками спиртного в руках, бан-
диты с ножами, тореадор в расшитом 
жакете. Яркая карикатура на нравст-
венное уродство буржуазного мира, 
сказали бы мы, увидев это на сцене со-
ветского театра.

Кармен в расписании премьер-
ного блока целых четыре. Давно 
позади привычное несчастье зна-
менитой оперы, состоявшее в том, 
что красавица-гитана выглядела не 
юной Софи Лорен, а пожилой Сара-
гиной, в бабушки годящейся и Хозе, 

и Эскамильо. В Парижской опере ре-
жиссер выводит на сцены главной 
партии уроженок Франции, Арме-
нии, Грузии, Латвии: это Клементи-
на Марген, Вардуи Абрахамьян, Ани-
та Рачвелишвили и Элина Гаранча. 
Мне не повезло увидеть рижанку Га-
ранчу, и мне нравится сама идея, что 

синдром Кармен не ограничивается 
черноволосой Испанией и любая бе-
локурая балтийская дева в глубине 
души страстная цыганка. Нравится 
эта идея и многим режиссерам (хотя 
некоторые из них заставляли ту же 
Гаранчу превращаться в смуглянку-

брюнетку), и самому Биейто — в его 
«Кармен» певала, например, и Юс-
тина Грингите. Среди двух Хозе есть 
первый его исполнитель у Биейто — 
француз Роберто Аланья, но на па-
рижской премьере досталось петь 
британцу Брайану Химмелю. Моим 
Эскамильо был энергичный Ильдар 

Абдразаков, выглядевший моложе 
и привлекательнее потрепанного 
жизнью Хозе. Развлек публику и бес-
словесный персонаж, хозяин тавер-
ны Лилас Пастья. Его с клоунским, 
кабаретным брио сыграл известный 
театральный актер Ален Азеро.

За двадцать пройденных лет поста-
новка не обветшала, хотя и совсем но-
вой ее не назовешь: Испания альмо-
доваровских страстей, вскипевшая 
после Франко, отчасти превратилась 
в штамп. Но никуда не делась музыка, 
и, как ни изобрази Кармен, ее мятеж-
ная птичка, oiseau rebelle, так же бой-
ко бьет крылышком над залом, что 
и в 1875-м, что и в 1999-м, что и в 2017-
м. Усилие, которое сделал много лет 
назад Каликсто Биейто и которое 
стоило ему обвинений в хулиганст-
ве, несколько подзабылось. В Париж 
его «Кармен» явилась не мятежной, 
а вполне музейной цыганкой.

В этом — вся история сочинения 
1875 года, которое не полюбили сна-
чала, но про которое Чайковский 
пророчествовал: «Будет самой попу-
лярной оперой в мире», а Ницше го-
ворил: «Слушая его, говоришь 

”
про-

сти“ сырому туману вагнеровских 
идеалов».

«Кармен» Жоржа Бизе стала сим-
волом счастливой музыки, кото-
рая летает, как птица, любит, кого 
хочет,— и никакой авангард этому 
не помеха. Родившаяся в 1999 году 
«Кармен» Каликсто Биейто стала од-
ним из символов нового оперного 
театра. Хорошо, что мы еще можем 
увидеть ее на сцене: весьма вероят-
но, что ее срок завершается, и у нас 
впереди совсем иная «Кармен» на-
ших дней. Не терпится увидеть ее — 
совсем скоро в постановке Дмитрия 
Чернякова на фестивале в Экс-ан-
Провансе.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Ни одна Кармен не пострадала
на сцене парижской Opera de Bastille

Чеховский фестиваль, прохо
дящий при поддержке «Перво
го канала», представил на сцене 
Театра имени Моссовета спек
такль «Лягушка была права», 
придуманный и поставленный 
Джеймсом Тьерре и его «Компа
нией Майского Жука». Расска
зывает Роман Должанский.

 Самые запоминающиеся мо-
менты «Лягушки…» — те, когда 
в Джеймсе Тьерре вдруг явственно 
проступают черты его гениально-
го деда. Вот странный, безымянный 
персонаж Тьерре, опустив одно пле-
чо и наклонившись вбок, семенит 
по сцене, выбегает к рампе и смо-
трит в зал из-под прядей спадающих 
на глаза седых волос. Конечно, нель-
зя не вздрогнуть от этого озорно-
го и невыразимо печального взгля-
да: ведь на нас буквально смотрит 
сам Чарли Чаплин, и тут почти ми-
стическое чувство родового пересе-
ления душ накрывает зрителя. Есть 
и другие чудесные моменты, когда 
Чаплин-внук (говорят, сам Джеймс 
Тьерре не очень-то любит, когда его 
сравнивают с дедом, но это неизбеж-
но) на крупном плане проделывает 
оригинальные трюки. Он то «при-
бивает» к голове волосы перфора-
тором, а они все равно отклеивают-
ся, то изображает руками какого-то 
цепкого, злого зверька, хватающего 
его за лицо,— и тогда особая приро-
да клоунской эксцентрики, веселой 
и в то же время глубинно драматиче-
ской, не просто покоряет публику, 
но и указывает на первоисточник.

Спектакль «Лягушка была пра-
ва» относится к тому разряду недра-
матического театра, который приня-

то называть «новым цирком». Здесь 
есть и танец, и пантомима, и вокал, 
и собственно цирк — включая акро-

батику, фокусы и даже клоунские ре-
призы. Купола, правда, нет, но слож-
ные приспособления, позволяющие 
выполнять акробатические номе-
ра, имеются — как и сами номера. 
Некоторые из них придуманы так, 
что не забудешь: например, лежа-
щая на подмостках куча железок, ко-
торая, вытягиваясь вверх, каким-то 
хитрым способом ритмично склады-
вается в изящную винтовую лесенку, 

ведущую в никуда. И герой Джеймса 
Тьерре помогает этой конструкции 
оформиться только для того, чтобы 
элегантно, легко спуститься из этого 
«никуда» на подмостки.

Такие спектакли не предполага-
ют вопросов о месседже или сюже-
те — не спрашивайте, где, когда и за-
чем происходит действие представ-
ления. И не пытайтесь пересказать 
саму историю: в программке мож-

но прочитать, что «Лягушка...» выро-
сла из сказки братьев Гримм про ко-
роля-лягушонка, но вряд ли знаком-
ство с предполагаемым источником 
вдохновения что-либо прояснит. За 
красным бархатным занавесом, ко-
торый и сам кажется живым персо-
нажем, открывается причудливый 
мир, напоминающий то подводное 

царство, то антикварный салон, то 
приют для фриков — гуттаперчевых 
танцовщиц, певицы в сшитом из 
того же красного бархата балахоне 
и странных мужчин без определен-
ных занятий.

Неживое здесь запросто мо-
жет ожить — так, развешанные 
там и тут конусообразные светиль-
ники превращаются и в «медуз», 
и в сложную систему световых сиг-
налов, и даже в страшноватый объ-
ект, напоминающий космический 
корабль. А живое — окаменеть или 
трансформироваться до неузнава-
емости. Скрипка словно прираста-
ет к державшей ее руке актера, бро-
шенный в сторону предмет возвра-
щается обратно, части тела меняют 
привычную конфигурацию, а иног-
да и силам гравитации приходится 
отступить. О таких представлениях 
принято писать, что они похожи на 
сны, потому что нельзя понять их 
логику и предсказать, что случится 
в следующую минуту на сцене. В то 

же время в этом «новом цирке» не-
мало и самого что ни на есть старого 
цирка, а то и немудреного площад-
ного дуракаваляния. Что до зрите-
лей, то демократическая публика 
нынешнего Чеховского фестива-
ля незамысловатые гэги встречает 
с тем же энтузиазмом, что и прихот-
ливые кунштюки.

Безусловно, Джеймс Тьерре от-
лично умеет придумывать забавные 
странности, воплощать сюрреали-
стические видения. Но сложить из 
частностей осмысленную конструк-
цию в «Лягушке...» у него не выш-
ло — в целом этот сложносочинен-
ный и довольно громоздкий с техни-
ческой точки зрения спектакль по-
лучился бесформенным, рыхлым, 
лишенным внутренней динамики. 
Можно сколько угодно радоваться 
«волшебству» картинок и отдельным 
объектам — механическому пиани-
но, с которым смешно ссорятся пер-
сонажи, или бассейну, или гидрав-
лическому механизму неясного на-
значения,— но в единую компози-
цию они решительно не хотят вы-
страиваться. Так что появление ог-
ромной, шевелящей челюстями по-
лиэтиленовой рыбы, способной це-
ликам проглотить героев несложив-
шейся истории, воспринимаешь 
с облегчением — ясно, что после нее 
продолжения уже быть не может.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Цирк без правил
«Лягушка была права» в постановке Джеймса Тьерре

Светильники в спектакле 
превращаются и в «медуз», 
и в сложную систему све
товых сигналов, и даже 
в страшноватый объект,  
напоминающий космиче
ский корабль 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Эскамильо (Ильдар  
Абдразаков) развлек  
публику и Кармен (Анита 
Рачвелишвили, у машины) 
ФОТО VINCENT PONTET /  

OPERA NATIONAL DE PARIS

Давно позади привычное несчастье знаменитой оперы,  
состоявшее в том, что красавица-гитана выглядела  
не юной Софи Лорен, а пожилой Сарагиной, в бабушки  
годящейся и Хозе, и Эскамильо

Джеймс Тьерре отлично умеет  
придумывать забавные странности, 
воплощать сюрреалистические  
видения. Но сложить из частностей  
осмысленную конструкцию  
в «Лягушке...» у него не вышло



спорт Интервью с обладательницей лучшего результата сезона в мире,  
победительницей трех турниров Бриллиантовой лиги-2017  
прыгуньей в высоту Марией Ласицкене — в следующем номере ”Ъ“

Второй полуфинал Кубка кон-
федераций — между сборными 
Германии и Мексики, который 
состоится сегодня в Сочи на ста-
дионе «Фишт», может получить-
ся едва ли не самым ярким мат-
чем турнира. Что же касается 
фаворита, то он очевиден. По 
общему мнению, шансы чемпи-
онов мира выше, даже несмотря 
на то что мексиканцы выступают 
в России гораздо более опыт-
ным составом.

 Матчи сборных Германии 
и Мексики представляют собой 
примерно такую же футбольную эк-
зотику, как встречи команд Порту-
галии и Чили, которые выясняли 
отношения вчера в Казани. Только 
в данном случае соперники сыгра-
ют друг с другом не в четвертый раз, 
а в пятый. Пока статистика в поль-
зу немцев, которые имеют две побе-
ды при двух ничьих. Причем в по-
следний раз они имели дело с мек-
сиканцами именно на Кубке конфе-
дераций — в матче за третье место 
в 2005 году в Лейпциге, где сумели 
взять верх в дополнительное время 
со счетом 4:3.

Возглавляющий сборную Герма-
нии Йоахим Лёв, кстати, 12 лет на-
зад еще не был ее главным трене-

ром, а ходил в помощниках у Юргена 
Клинсмана. «Тогда мы знали о сбор-
ной Мексики гораздо меньше, чем 
сейчас,— отметил вчера на пресс-
конференции в Сочи 57-летний спе-
циалист.— В 2005 году они действо-
вали чрезвычайно агрессивно, и не 
думаю, что в этом плане предстоящая 
встреча будет чем-то отличаться».

Вообще, Лёв выразил большое 
уважение к мексиканцам, отметив 
их хорошую физическую и техниче-
скую подготовку. «На фоне Австра-
лии и Камеруна, наших соперников 
на групповом этапе, Мексика пред-
ставляет команду совсем другого ка-
либра,— отметил он.— Она сравни-
ма с Чили, и поэтому для нас это бу-
дет хорошее испытание».

Йоахим Лёв, конечно, знал что го-
ворил, когда подчеркивал привер-
женность соперника атакующей так-
тике. Ведь фактически это будет матч 
двух самых агрессивных команд ны-
нешнего турнира. Немцы по итогам 
группового этапа лидируют по коли-
честву ударов по воротам (46), а мек-
сиканцы, нацеленные на остроту ни-
как не меньше, чаще остальных стра-
дали из-за нарушения правил. Судьи 
зафиксировали на них 50 фолов, на 
7 больше, чем на португальцах, зани-
мающих второе место по этому пока-
зателю. Причем хотя по количеству 
забитых голов Мексика уступает Гер-
мании (6 против 7), именно она явля-
ется единственной командой на Куб-
ке конфедераций, которая в каждом 
матче поражала чужие ворота не ме-
нее двух раз.

Впрочем, главный тренер сбор-
ной Мексики Хуан Карлос Осорио 

дал понять, что его подопечные сов-
сем не обязательно с первых же ми-
нут ринутся вперед, как, кстати, они 
поступили в субботу в матче со сбор-
ной России.

«Нам предстоит столкновение 
с серьезнейшей командой, которая 
может служить примером абсолют-
но для всех. Поэтому вполне возмож-
но, что придется вносить изменения 
в свою тактику прямо по ходу мат-
ча»,— сказал журналистам 56-лет-
ний колумбиец.

Тем временем, по общему мне-
нию, сборная Германии имеет боль-
ше шансов на выход в финал. Кон-
тора William Hill принимает став-
ки на победу немцев с коэффици-
ентом 2,0, в то время как на успех 
Мексики и на ничью котировки со-
ставляют 3,75 и 3,4 соответственно. 
Букмекеров абсолютно не смуща-
ет то, что Германия — единствен-
ная команда на нынешнем турни-
ре, в которой самому возрастному 
игроку, нападающему «Хоффенхай-
ма» Сандро Вагнеру, всего 29 лет, 
а средний возраст всех 23 футболи-
стов, входящих в официальную за-
явку,— 23,8 года. Правда, все тот же 
Осорио не согласен с теми, кто на-
зывает команду Германии излиш-
не молодой.

Если же говорить о составе сбор-
ной Мексики, то в нем есть один фут-
болист, знакомый немцам особен-
но хорошо. Это 29-летний Хавьер 
Эрнандес по прозвищу Чичарито, 
успевший поиграть за «Манчестер 
Юнайтед» и «Реал», а с 2015 года вы-
ступающий за леверкузенский «Бай-
ер». Интересно, что в обойме Йоахи-
ма Лёва числятся сейчас три предста-
вителя этого клуба — вратарь Бернд 
Лено, защитник Беньямин Хенрихс 
и полузащитник Юлиан Брандт. Од-
нако находятся они далеко не на пер-
вых ролях, во всяком случае, в клю-
чевом матче группового этапа про-
тив сборной Чили участия не при-
нимали.

Куда значимее выглядят фигуры 
атакующего полузащитника ПСЖ 
Юлиана Дракслера, который мо-
жет считаться лидером этой сбор-
ной Германии, и Йозуа Киммиха. 
В трех последних матчах предста-
витель «Баварии» успел сыграть на 
трех различных позициях — право-
го центрального защитника, право-
го хавбека и полузащитника оборо-
нительного плана — и принять не-
посредственное участие в органи-
зации двух из семи голов своей ко-
манды.

Евгений Федяков

КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ

«Фишту» покажут атакующий футбол
Если Мексика в полуфинале против Германии не поменяет тактику
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В среду футбольный клуб «Зе-
нит» объявил о переходе двух 
игроков сборной России — по-
лузащитника Александра Еро-
хина и нападающего Дмитрия 
Полоза. Оба, будучи свободны-
ми агентами, достались петер-
бургской команде бесплатно, 
но ожидается, что в ближай-
шее время она совершит ряд 
трансферных сделок на сум-
му, превышающую, по данным 
источников, €100 млн. Таким 
образом, «Зенит» может побить 
собственный же рекорд, когда 
в 2012 году одновременно при-
обрел нападающего Халка и по-
лузащитника Акселя Витселя 
за €80 млн.

 Новый президент «Зени-
та» Сергей Фурсенко, вновь назна-
ченный на этот пост 26 мая 2017 го-
да, сразу заявил, что клуб будет аг-
рессивно вести себя на трансфер-
ном рынке. Однако нынешнюю се-
лекционную политику сине-бело-го-
лубых можно охарактеризовать как 
сверхагрессивную. Едва ли не каж-
дый день в информационном про-
странстве появляются сообщения 
об очередном футболисте, которым 
интересуется «Зенит». В результате 
число потенциальных новичков ко-
манды перевалило уже за 30, а гипо-
тетические затраты на их трансферы 
вообще надо очень долго калькули-
ровать — это миллионы и миллио-
ны евро.

Пока «Зенит» потратил на покуп-
ку игроков всего €6 млн, но работал 
исключительно на российском рын-
ке. Правда, эти деньги петербуржцы 
заплатили за своих же воспитанни-
ков, права на которых передали дру-
гим клубам,— защитника Дениса 
Терентьева («Ростов») и полузащит-
ника Далера Кузяева («Ахмат», быв-
ший «Терек»). Довольно оригиналь-
ный футбольный бизнес. Зато брон-
зовые призеры чемпионата России 
сэкономили на хавбеке сборной Эк-
вадора Кристиане Нобоа и вот сей-
час на Александре Ерохине с Дмит-
рием Полозом, которые перешли 
в «Зенит» из «Ростова» на правах сво-
бодных агентов. На этом Сергей Фур-
сенко и его менеджеры решили оста-
новиться. «По российским игрокам 
трансферная кампания закончи-
лась, а по иностранцам практически 
только начинается»,— заявил прези-
дент петербургского клуба в интер-
вью «Матч ТВ».

К слову, в нем Сергей Фурсенко, 
то ли предвидя новую волну народ-
ного возмущения, то ли еще почему, 
особо отметил, что «Зенит» тратит не 
государственные или обществен-
ные деньги. Как он выразился, кон-
струкция «Бабушка заплатила за газ, 
и 

”
Газпром“ купил Халка» не име-

ет к действительности никакого от-
ношения. Дескать, «Газпром» — на-
столько крупная компания, что да-
же после всех обязательных выплат 
у нее остаются деньги на футбол и не 
только. Кроме того, президент «Зе-
нита» подчеркнул, что клубу не гро-

зят санкции за нарушение финансо-
вого фейр-плея, так как недавно бы-
ли проданы за €120 млн три футбо-
листа. Это уже упоминавшиеся бра-
зильский нападающий Халк, бель-
гийский полузащитник Аксель Вит-
сель, а также аргентинский защит-
ник Эсекьель Гарай. Впрочем, по 
данным других источников, в част-
ности transfermarkt.de, Халка про-
дали в Китай за €55 млн, Витселя ту-
да же — примерно за €20 млн, а Га-
рая в Испанию — за €24 млн. В сум-
ме получается не больше €100 млн. 
И кстати, эти сделки — заслуга преж-
него менеджмента «Зенита». Новая 
команда во главе с Сергеем Фурсен-
ко пока никого не продала — толь-
ко покупает.

Так, уже как о свершившемся фак-
те говорят о переходе в «Зенит» гре-
ческого защитника итальянской 

«Ромы» Костаса Маноласа. В среду 
он прошел традиционное «предпро-
дажное» медобследование. Хотя па-
раллельно в информационное поле 
было вброшено сообщение, что Ма-
нолас не хочет получать зарплату 
в рублях. Тем не менее процесс уже 
пошел. Трансфер футболиста оцени-
вается в €35 млн. Вместе с ним «Зе-
нит», по неофициальным данным, 
собирается приобрести еще одно-
го игрока «Ромы» — аргентинского 
хавбека Леандро Паредеса. Экспер-

ты утверждают, что в общей слож-
ности петербуржцы отдадут за них 
от €60 млн до €70 млн. Уже вылетел 
в Санкт-Петербург для подписания 
контракта нападающий аргентин-
ского «Ривер Плейт» Себастьян Дри-
усси, который, согласно инсайду, 

обойдется «Зениту» в €21 млн. А еще 
клуб сделал предложение другому 
аргентинскому гранду — «Бока Ху-
ниорс» — о покупке форварда Кри-
стиана Павона то ли за €18 млн, то ли 
за €22 млн.

Если учитывать только эти тра-
ты, вырисовывается кругленькая 
сумма в районе €100 млн. Но выше-
перечисленными игроками транс-
ферные аппетиты «Зенита» не огра-
ничиваются. Опять же, список по-
тенциальных новичков такой, что 

набирается целая команда. Недавно 
Сергей Фурсенко сказал: «Мегапоку-
пок у нас не будет». Но он ничего не 
говорил про «мегатраты». А ведь «Зе-
нит» еще должен выплатить ком-
пенсацию за расторжение договора 
бывшему главному тренеру Мирче 

Луческу. По сведениям «Фонтанки», 
стороны сошлись на €2,5 млн.

Остальные клубы российской пре-
мьер-лиги, глядя на «Зенит», что назы-
вается, нервно курят в сторонке. Чем-
пион страны «Спартак» на данный мо-
мент не реализовал ни одного транс-
фера. Есть только неподтвержденная 
информация о том, что красно-бе-
лые заключили соглашение с напа-
дающим казанского «Рубина» и сбор-
ной России Максимом Кануннико-
вым. Стоимость этой сделки составля-
ет около €4 млн. Вице-чемпион ЦСКА 
тоже пока никем не усилился. При 
этом армейцы вполне могут потерять 
Александра Головина, которого по-
сле выступления на Кубке конфеде-
раций сватают в различные европей-
ские клубы, включая английский «Ар-
сенал». С другой стороны, они навер-
няка неплохо заработают на продаже 
талантливого полузащитника.

Даже «Рубин», который снова воз-
главил Курбан Бердыев, пока обхо-
дится без особых затрат, в основном 
собирая своих игроков по арендам 
или приглашая свободных агентов. 
Первой ласточкой может стать иран-
ский форвард «Ростова» Сердар Аз-

мун. Кроме того, ожидается, что по 
маршруту Ростов-на-Дону — Казань 
также проследуют защитник сбор-
ной России Федор Кудряшов, его ис-
панский коллега по амплуа Сесар 
Навас и вратарь Сослан Джанаев. На-
помним, ранее за Курбаном Берды-
евым из «Ростова» ушел защитник 
Владимир Гранат.

Вообще «Рубин» совместно с «Зе-
нитом» разобрали, как говорится, 
по винтику практически всю ростов-
скую команду. К тому же рекордсме-
на по продолжительности сухой се-
рии в чемпионатах России (952 ми-
нуты без пропущенных голов), гол-
кипера Никиту Медведева взял се-
бе «Локомотив». Неудивительно, что 
сейчас по числу новичков «Ростов» 
лидирует в премьер-лиге. Правда, 
по качеству они явно уступают ушед-
шим футболистам. Но главное, клуб 
умудрился не извлечь, по сути, ни-
каких дивидендов в связи с уходом 
своих лучших игроков, допустив си-
туацию, при которой те достались 
другим клубам бесплатно. Это тоже 
весьма оригинальный способ веде-
ния футбольного хозяйства.

Александр Ильин

ТРАНСФЕРЫ

«Зенит» реализует денежное преимущество
Клуб снова готов потратить на покупку футболистов сотню миллионов евро

Главный тренер сборной 
Германии Йоахим Лев пока 
доволен своей молодой ко-
мандой, средний возраст 
которой менее 24 лет 
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Нападающий сборной  
России Дмитрий Полоз 
(в красной форме) и его 
партнер Александр Ерохин 
после выступления на Куб-
ке конфедераций перешли 
из «Ростова» в «Зенит» 
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Число потенциальных новичков «Зенита» 
перевалило уже за 30, а гипотетические 
затраты на их трансферы вообще  
надо очень долго калькулировать — 
это миллионы и миллионы евро
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